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В 
середине февраля заместитель пред-
седателя правительства России Марат 
Хуснуллин утвердил план меропри-
ятий по реализации «Концепции под-
готовки кадров для строительной от-

расли и жилищно-коммунального хозяй-
ства до 2035 года». Этот документ был 
разработан Минстроем в сотрудничестве с 
рядом других министерств. Как заявил Ма-
рат Хуснуллин, подготовка специалистов 
для стройотрасли и сферы ЖКХ имеет 
стратегическое значение для всей страны. 
Он напомнил, что в прошлом году предсе-
датель правительства утвердил концепцию 
подготовки кадров для этих сфер экономи-
ки. И теперь в принятой «дорожной карте» 
конкретизированы меры и шаги по реали-
зации концепции в контексте достижения 
масштабных национальных целей разви-
тия России. 

По его словам, «дорожная карта» охва-
тывает все этапы подготовки кадров, на-
чиная с профориентации и заканчивая 
научной деятельностью, и в ней пред-
усмотрены разработка и внедрение но-
вых федеральных государственных обра-
зовательных стандартов и программ, 
включая механизмы сокращения сроков 

обучения, а также новые профессиональ-
ные стандарты.

Уже можно констатировать, что в вопро-
сах подготовки кадров наметилась позитив-
ная тенденция. В последние четыре года 
стабильно растет общая численность сту-
дентов, поступивших на отраслевые на-
правления. Получили господдержку веду-
щие профильные вузы. В частности, приня-
то решение, что на базе НИУ МГСУ, кото-
рый является важнейшей организацией по 
подготовке и повышению квалификации 
кадров строительной отрасли и ЖКХ не 
только в России, но и во всех странах СНГ, 
будет развиваться кампус мирового уровня.

Также в рамках «дорожной карты» пла-
нируется развивать взаимодействие между 
образовательными организациями и от-
раслевыми компаниями, в том числе по-
средством увеличения целевого набора 
студентов, расширения образовательных 
возможностей для иностранных учащихся, 
повышения статуса профессий, связанных 
с архитектурой и строительством, а также 
популяризации отрасли в целом.

По имеющимся прогнозам, необходимая 
численность специалистов в строительстве 
и ЖКХ к 2030 году оценивается в 6,8 млн 
человек. В настоящее время система подго-
товки специалистов включает более 270 
образовательных организаций высшего об-
разования и их филиалов, а также свыше 
1,5 тыс. организаций профессионального 
образования. Как ранее сообщил министр 
строительства и ЖКХ Ирек Файзуллин, в 
2024 году, по сравнению с 2020-м, количе-
ство студентов строительных вузов увели-
чилось на 9,3 тыс. человек (18,7%), техни-
кумов и колледжей — на 11,7 тыс. человек 
(6,3%). «Рассчитываем, что в течение следу-
ющих шести лет в отрасль будет привлече-
но свыше 850 тысяч молодых специалистов 
с различными квалификациями. Сис темная 
работа по расширению кадрового потенци-
ала отрасли в том числе будет в том числе 
способствовать выполнению показателей 
нац проекта «Инфраструктура для жизни»», 
— заявил Марат Хуснуллин.
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Эффективный  
баланс
Затраты энергии 
при эксплуатации зданий могут 
быть значительно снижены

Алексей ТОРБА

Открывая заседание круглого стола на тему 
«Повышение энергоэффективности в стро-
ительстве», заместитель председателя Ко-
митета Совета Федерации по федеративно-
му устройству, региональной политике, 
местному самоуправлению и делам Севера 
Александр Высокинский начал с того, что 
обеспечение значимого роста энергетиче-
ской эффективности в сфере жилищно-
коммунального хозяйства (ЖКХ), промыш-
ленном и инженерном производстве опре-
делено в указе президента России «О наци-
ональных целях развития Российской Фе-
дерации на период до 2030 года и на пер-
спективу до 2036 года». Сенатор отметил, 
что согласно «Стратегии развития стро-
ительной отрасли и ЖКХ» российское пра-
вительство видит решение этой проблемы, 
в первую очередь, во внедрении энерго-
эффективных и экологичных технологий.

Отдача от новых норм и материалов
Тему продолжил принявший участие в засе-
дании по ВКС замминистра строительства 
и ЖКХ РФ Сергей Музыченко, который от-
метил, что в национальный проект «Инфра-
структура для жизни» и федеральный про-
ект «Новый ритм строительства» заложен 
специальный показатель — «Индекс устой-
чивого энергосбережения в строитель-
стве», значение которого планируется 
плано мерно повышать в период с 2025 до 
2030 года. С этой целью будут продолжены 
разработка и актуализация нормативной 
технической документации, направленные 
на обеспечение повышения энергетиче-
ской эффективности в строительстве и 
ЖКХ. Сергей Музыченко отметил, что для 
новых объектов внедрены технологии 
энергосбережения в части инженерных 
систем, коммуникаций, серьезный акцент 
был сделан на требованиях теплопередачи 
ограждающих конструкций, ежегодно ак-
туализировалась нормативная база для 
применения в строительстве инновацион-
ных теплоизоляционных материалов, раз-
работаны национальные «зеленые» стан-
дарты для многоквартирного и индивиду-
ального жилищного строительства.

Замминистра привел в пример недавно 
обсуждавшиеся в Минстрое энергоэффек-
тивные решения в части фасадных кон-
струкций с использованием солнечных  
батарей, которые могут обеспечивать до 
10% энергопотребления здания и покры-
вать все расходы на общедомо-
вые нужды. 

Плечо для стройки
Утверждена «дорожная карта» 
подготовки отраслевых кадров
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НОВОСТИ В Калужской области прошел  
огненный перформанс в честь Масленицы с. 162016-2021

Алексей ЩЕГЛОВ

26 февраля в Государственной Думе под пред-
седательством главы Комитета по строитель-
ству и жилищно-коммунальному хозяйству 
Сергея Пахомова состоялся круглый стол на 
тему «Риски в жилищном строительстве на 
фоне макроэкономических факторов». В на-
чале мероприятия обзорный доклад о ситу-
ации на жилищном рынке представил замген-
директора АО «ДОМ.РФ» Алексей Ниденс. По 
его словам, в прошлом году выдача ипотеч-
ных кредитов сократилась на треть, и в самом 
начале 2025 года снижение продолжилось. По 
оценке госкорпорации, в январе банки предо-
ставили заемщикам 35 тыс. кредитов на 129 
млрд рублей, и это «вполовину меньше», чем 
в аналогичном месяце год назад.

Конечно, такое резкое сокращение в опре-
деленной степени является следствием высо-
кой базы 2023 года и начала 2024-го. Но сей-
час более важно, что на рынок оказывает от-
рицательное влияние высокая ставка по кре-
дитам, среднее значение которой составляет 
29% (год назад ставка была 18%), а также не-
которые другие факторы (рост уровня возме-
щения средств для банков и т. д.). С другой 
стороны, Банк России с 1 марта снизил ряд 
надбавок по ипотеке, в частности, по креди-
там с первоначальным взносом больше 20%, 
выданным заемщикам с показателем долго-
вой нагрузки меньше 70%. А это как раз тот 
сегмент клиентов, которые берут льготную 
ипотеку. Ожидается, что эта и другие меры 
должны привести к росту количества ипотеч-
ных займов на 15-20%. «Мы видим, что в по-
следние недели объем выдачи кредитов про-
должает расти, и в перспективе эта динамика 
позволяет к концу года выйти на 300-340 тыс. 
выданных кредитов. И, по нашему мнению, 
этого более чем достаточно, чтобы те жилищ-
ные проекты, которые сейчас запущены, бы-
ли реализованы», — сказал Алексей Ниденс.

Он также отметил, что дома, которые вве-
дут в эксплуатацию в этом году, распроданы 
уже более чем наполовину. В следующем — 
более чем на четверть. А стройготовность 
объектов в текущем году — 70%, в следу-
ющем — треть. Такое соотношение продаж и 
готовности жилья говорит о равновесном со-
стоянии рынка, и в моменте нет навеса пред-
ложения и нет дефицита. Правда, пока объ-
емы запущенных новых проектов снижаются. 
Если в прошлом году их суммарная площадь 
составляла 48 млн кв. м, то в 2025-м этот по-
казатель может снизиться до 30-35 млн «квад-

ратов». И при дальнейшем ужесточении 
денежно- кредитной политики прогноз может 
ухудшиться еще больше. 

Как считает Алексей Ниденс, простиму-
лировать развитие ипотечного кредитова-
ния могло бы несколько мер. Во-первых, 
следует сблизить уровни требований Банка 
России к капиталу при выдаче ипотеки на 
новостройку и «вторичку». Во-вторых, необ-
ходимо активизировать использование 
цифрового профиля для подтверждения 
доходов заемщиков. А в-третьих, необ-
ходимо автоматизировать информа-
ционный обмен о факте перехода жи-
лья из договора долевого участия 
(ДДУ) в договор купли- продажи, что 
позволит быстрее высвобождать капи-
талы и направлять средства на выдачу по-
следующих ипотек. 

Комментируя представленные данные, зам-
министра строительства и ЖКХ РФ Никита 
Стасишин отметил, что в ряде регионов пер-
спективный уровень распроданности жилья в 
2026-2027 годах действительно вызывает обес-
покоенность. Однако в 2025 году рисков с точ-
ки зрения распроданности проектов нет.

Замминистра констатировал, что для обес-
печения и запуска новых проектов и заплани-
рованного ввода в 2026-2027 годах при ны-
нешней динамике рынка объема поступлений 

на счета эскроу не хватит. То есть в результате 
снижения темпов продаж эскроу- счета попол-
няются хуже, чем раньше, и рынок теряет ба-
ланс. «Если раньше банкам не надо было бес-
покоиться — денег от дольщиков с лихвой 
хватало для покрытия кредитов для застрой-
щиков, то теперь ситуация меняется», — вы-
разил сожаление Никита Стасишин.

Таким образом, для достройки домов по-
сле 2026 года придется реально привлекать 
какой-то капитал, денег от дольщиков уже 
недостаточно. В этой связи Минстрой во вза-
имодействии с другими структурами прора-
батывает дополнительные меры поддержки 
рынка.

Выступивший на мероприятии вице- 
президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Мороз пред-
ложил увеличить спрос на покупку жилья 
посредством предоставления гибких усло-
вий рассрочки для клиентов. Также поддер-
живающими мерами являлась бы индекса-
ция денежных средств, хранящихся на 
эскроу- счетах на размер официальной ин-
фляции и возможность поэтапного раскры-
тия эскроу-счетов при подтверждении опре-
деленной стадии готовности дома.

По его словам, избыточность некоторых 
требований, которые могут затруднять 
строительство, в современных условиях 
приводит к колоссальным финансовым по-
терям для компаний в силу того, что каж-
дый день административной задержки ве-
дет к ряду операционных издержек. Поэто-
му необходимо продолжение сокращения 
инвестиционно- строительного цикла, кото-
рое активно осуществлялось на протяжении 
последних лет посредством устранения ду-
блирующих, не обоснованных, нерезульта-
тивных и непоказательных процедур. «К 
настоящему моменту достигнут значитель-
ный результат — было произведено сокра-
щение требуемых действий с 989 до 607. До 
2027 года нам необходимо сократить еще не 
менее 257 действий — до 350», —  
подчеркнул Антон Мороз.

Говоря о проектах комплексного развития 
территорий, он отметил, что для инвестора 
участие в них должно быть понятным и при-
быльным. Для достижения таких условий он 
предложил  внести необходимые правки в за-
коны о ГЧП и концессиях, а главное — пора-
ботать с законом о защите и поощрении капи-
таловложений. «Сегодня именно это требует-
ся для реализации нового национального 
проекта «Инфраструктура для жизни», —  
полагает вице-президент НОСТРОЙ.

Подводя итоги заседания, Сергей Пахомов 
отметил, что депутаты глубоко погружены в 
рассматриваемую проблематику. Он также 
заверил присутствовавших, что все на иболее 
интересные из высказанных предложений  
после всестороннего анализа с коллегами из 
правительства будут положены в основу  
текстов законопроектов.

«В настоящее время надо больше думать 
не о финансовых инструментах поддержки, 
а о таких вопросах, как, например, гаранти-
рованные механизмы защиты дольщиков и 
аналогичные меры», — заключил Сергей 
Пахомов.

Формула выживания
Власти и бизнес обсуждают меры поддержки строителей и заемщиков

Эксперт направления «Народный фронт. Ана-
литика» Павел Склянчук считает, что зало-
женные в «дорожной карте» параметры явля-
ются «труднодостижимыми». И надо при-
знать, что должно сложиться очень много 
благоприятных факторов, которые помогут 
достичь таких высоких показателей. Особен-
но это касается цифры в 850 тыс. привлечен-
ных специалистов: подобное количество но-
вых работников «даже сложно себе предста-
вить». Тем не менее, и «дорожная карта», и 
концепция нужны, так как очень важно пра-
вильно обозначить и составить целе-
полагание развития отрасли, учитывая тот 
факт, что долгие годы в сфере ЖКХ дефи-
цит кадров замещался мигрантами.

По мнению эксперта, в документе 
виден перекос в сторону строительной 
сферы, а проблемам ЖКХ уделено недо-
статочное внимание. И это объяснимо: 
объемы работ в строительном секторе 
гораздо выше, чем в жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве. Хотя последнее, конечно, соци-
ально очень значимо, так как именно комму-
нальщики занимаются ремонтом изношен-
ных сетей, и от этого напрямую зависят  
качество доставки коммунальных ресурсов и 
качество жизни людей.

Вместе с тем Павел Склянчук выделил ряд 
моментов, которые бы ему хотелось внести в 
документ. Так, по его мнению, во главу угла 
нужно поставить престиж профессии. По-

скольку, если для людей не будет престижным 
работать в строительстве, в водоканале или в 
энергетической компании, то все остальное 
будет «малоэффективно».

Чтобы акцентировать вопросы престиж-
ности таких специальностей, об этом надо 
снимать фильмы, пропагандировать героев 
профессии, поддерживать трудовые дина-
стии и писать на эти темы книги, так как ху-
дожественная литература тоже очень важна. 
«Культура спасет отрасль ЖКХ», — подчер-
кнул Павел Склянчук.

Со своей стороны, генеральный директор 
Рейтингового агентства строительного ком-
плекса (РАСК) Фёдор Выломов указывает, 
что самый большой вызов, на который необ-
ходимо найти решения, — это обеспечение 

целевой направленности выпускников вузов 
и ссузов, чтобы выпускники оставались в 
отрасли. Известно, что по профильным 
специальностям в среднем около  
34 тысяч человек оканчивают вузы, и 
еще 117 тысяч человек — профиль-
ные техникумы и колледжи. Однако, 
по оценкам, только 40% выпускников 
выбирают карьерный путь, связанный со 
строительством и ЖКХ. «Увеличить этот 
процент — основной вызов. Вряд ли его мож-
но решить только лишь введением целевого 
обучения с обязательством отработать опре-
деленное число лет по специальности», — за-
явил «Стройгазете» эксперт. 

В целом ситуация несколько сложнее, и она 
связана с престижностью профессии, наличи-
ем четко обозначенных карьерных перспек-
тив и, конечно, конкурентным уровнем зар-
плат. На практике в последние несколько лет 
специалисты зачастую выбирают путь работы 
курьерами, таксистами. Даже если посмо-
треть статистику, какие отрасли являются до-
норами для служб такси и сервисов доставки, 
то на первых строчках именно «Строитель-
ство и ЖКХ». Это системный вызов, который в 
том числе «заходит» в зону интересов и других 
отраслей экономики.

Тем не менее, тот факт, что уже есть приня-
тая концепция подготовки кадров для отрас-
ли, вселяет в экспертов надежду, что решения 
все же будут найдены. Особенно с учетом то-
го, что в этом документе напрямую заклады-
вается развитие взаимодействия между обра-
зовательными организациями и отраслевыми 

компаниями. «Это должно сократить «мостик» 
при переходе от обучения к практике, акту-
ализировать образовательные программы под 
требования времени», — заключил Фёдор  
Выломов.

Плечо для стройки Александр КОЗЛОВ, 
председатель Совета 
по профессиональным 
квалификациям в сфере 
ЖКХ:
«Дорожная карта» — 

стратегический документ, 
который охватывает и высшее 

образование, и среднее 
профессиональное образование, 

и допобразование. Совет 
по профессиональным квалификациям 
в ЖКХ выступает как соисполнитель 
по ряду пунктов «дорожной карты».  
В настоящее время у нас уже есть 
поручение Минстроя по «дорожной карте» 
— разработать 19 профстандартов 
и актуализировать еще четыре.  
Среди них, например, специалист 
по информационному моделированию 
процессов эксплуатации гражданских 
зданий, специалист по эксплуатации 
систем наружного освещения, 
по заготовке вторичных материальных 
ресурсов и многие другие. Нам еще нужно 
реализовывать комплекс мероприятий 
и программ, чтобы молодежь  
не уходила в другие сферы,  
а оставалась и развивалась дальше 
в ЖКХ и строительстве»

Алексей ТОРБА

Подписанный президентом России 28 февраля 
федеральный закон №22-ФЗ «О внесении из-
менений в федеральный закон «О концессион-
ных соглашениях» стал очередным шагом в 
направлении совершенствования законо-
дательства о концессиях. 

«В нем предусмотрена норма, которая 
поз волит обеспечить гораздо более жесткий 
контроль за подготовкой и исполнением, ре-
ализацией концессионных соглашений, ин-
вестиционными программами, требовани-
ями к квалификации концессионеров и по 
ряду других позиций», — отметил 18 февраля 
председатель ответственного за работу над 
этим законопроектом Комитета Государ-
ственной Думы по экономической политике 
Максим Топилин на заседании Госдумы, об-
ращаясь к депутатам с просьбой поддержать 
законопроект в третьем чтении. 

В тот же день закон был утвержден, и, 
комментируя это событие в своем Telegram- 
канале, председатель Комитета Госдумы по 
строительству и жилищно-коммунальному 
хозяйству Сергей Пахомов подчеркнул, что 
новый закон существенно меняет в лучшую 
сторону механизм концессионных соглаше-
ний. По его словам, большая часть таких со-
глашений заключается именно в отрасли 
жилищно-коммунального хозяйства (всего 
на день принятия закона в стране было за-
ключено 2 554 концессионных соглашения 
на сумму более 1 трлн рублей, причем за три 
последних года число концессий увеличи-
лось на 30%). Поскольку механизм концес-
сий был непрозрачным и отсутствовали ре-
альные штрафные санкции за нарушение ус-
ловий концессионных соглашений, часть 
компаний, по словам Сергея Пахомова, «ри-
нулась в это открывшееся окно возможно-
стей, чтобы, не вкладывая в инфраструктуру 
ни рубля, собирать деньги и ни перед кем не 
отчитываться».

Новый федеральный закон направлен на 
то, чтобы исключить участие в концессиях не-
добросовестных организаций, планирующих 
извлечение прибыли без реальных вложений, 
и усилить роль руководства регионов в согла-
совании концессионных соглашений в отно-
шении объектов теплоснабжения, водоснаб-
жения и водоотведения. Для этого законом 
ужесточаются требования к участникам кон-
курсов на заключение соглашений в отноше-
нии объектов ЖКХ. Максим Топилин отмеча-
ет, что законом вводятся единые федеральные 
требования к квалификации концессионеров. 
При заключении соглашения важнейшим 
фактором станет наличие опыта в выполне-
нии аналогичных работ в зависимости от чис-
ленности жителей населенных пунктов. Для 
городов с численностью населения от 100 до 
500 тыс. человек срок эксплуатации объектов 
инфраструктуры должен составлять не менее 
двух лет, а для городов с населением свыше 
500 тыс. человек — три года.

Сергей Пахомов так комментирует это 
важное дополнение, внесенное его комите-
том, назначенным в 2022 году соисполните-
лем в работе над проектом данного феде-
рального закона: «Установили базовые тре-

бования, которые должны подтвердить ква-
лификацию потенциального концессионера 
в качестве инвестора и оператора комму-
нальной инфраструктуры. Привязали его к 
опыту эксплуатации соответствующих объ-
ектов в связке с количеством обслуживаемо-
го населения, чтобы не получилось, что к 
обслуживанию всей системы теплоснабже-
ния пришла компания, у которой в портфеле 
только работа в совсем небольшом поселке, 
где всего одна котельная. Передавать объек-
ты ЖКХ нужно только надежному концесси-
онеру, способному обеспечить качественное 
и бесперебойное предоставление гражданам 
жизнеобеспечивающих услуг».

Кроме того, концессионер, за исключени-
ем единой теплоснабжающей организации в 
ценовой зоне теплоснабжения, обязан разра-
ботать и направить в уполномоченный ис-
полнительный орган субъекта проект своей 
инвестиционной программы. «Неисполне-
ние обязательств, предусмотренных инвест-
программами, теперь считается нарушением 
условий концессионных соглашений. Мы 
расширяем действие закона. Инвестицион-
ная программа — обязательный документ, 
по которому должна быть обеспечена отчет-

ность. Нам важно оценить не только ситу-
ацию в моменте, но и длительный экономи-
ческий эффект от реализации соглашения 
для территории и ее жителей», — подчеркнул 
в этой связи Сергей Пахомов.

Чтобы подтвердить свою финансовую ста-
бильность, для участия в конкурсе на заклю-
чение концессии инвесторы должны будут 
внести обязательный задаток или предста-
вить безотзывную банковскую гарантию. По 
этому поводу Максим Топилин отметил, что 
максимальный размер обеспечения исполне-
ния обязательств по концессионному согла-
шению не должен превышать 5% от общих 
расходов на создание или реконструкцию 
объекта. Важно и то, что срок подписания 
концессионного соглашения увеличен с 15 
до 20 рабочих дней.

Усилению ответственности потенциаль-
ных концессионеров будут способствовать 
также введение штрафных санкций за нару-
шение условий концессионных соглашений и 
ограничение участия недобросовестных лиц в 
конкурсах на их заключение. «При отзыве за-
явки компанией до принятия решения о побе-
дителе, при отказе или уклонении в случае 
победы от подписания соглашения задаток и 
гарантия по таким конкурсам остаются у кон-
цедента. Это справедливо и заставит потенци-
ального концессионера несколько раз поду-
мать о том, стоит ли вообще участвовать в 
конкурсе», — считает Сергей Пахомов.

Среди других нововведений, повыша-
ющих прозрачность механизма концессий, 
следует отметить введение запрета для уни-
тарных предприятий и бюджетных учрежде-
ний на заключение концессионных соглаше-
ний, обязанность согласования проекта та-
кого соглашения с высшим должностным 
лицом субъекта РФ в части обязательств ре-
гиона, определяемых проектом соглашения, 
и расширение перечня существенных нару-
шений условий соглашения, влекущих за со-
бой его расторжение.

Чистое соглашение
Новый закон сделал механизм концессий прозрачным

Министр строительства  
и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин: 
«По направлениям 
подготовки 
и специальностям, 
связанным с архитектурой, 

строительством и жилищно-
коммунальным хозяйством, 

ежегодная средняя численность 
выпускников вузов превышает  

34 тысячи человек, техникумов 
и колледжей — свыше 117 тысяч человек»

с.1

Никита СТАСИШИН,  
замминистра строительства 
и ЖКХ России:
«В настоящее время 
активно разрабатываются 
меры поддержки 

ипотечного кредитования. 
Мы очень аккуратно, 

но глубоко вместе с коллегами 
из Минфина, Центробанка  

и «ДОМ.РФ» прорабатываем  
такие дополнительные решения»
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ПОЗДРАВЛЕНИЯТЕХНОЛОГИИ

По мнению другого доклад-
чика — директора Департа-
мента металлургии и матери-

алов Минпромторга России Ивана Маркова, 
именно наличие актуальной нормативной 
базы, которой занимаются технические ко-
митеты, в сочетании с большими возможно-
стями в создании сложных архитектурных 
форм, широкой палитрой решений декора и 
пожаробезопасностью способствует тому, что 
энергосберегающие фасады набирают по-
пулярность в архитектуре. По его словам, они 
сегодня занимают порядка 50% рынка совре-
менных энергоэффективных фасадов, и эта 
тенденция к росту увеличивается. При этом 
ведущие компании, производящие такие фа-
сады, в условиях повышенной конкуренции 
активно работают в направлении не только 
повышения их качества, но и снижения себе-
стоимости, что в конечном итоге способству-
ет уменьшению стоимости энергосберегаю-
щих фасадов и делает их более привлекатель-
ными для строителей.

Результатом принятых мер по совершен-
ствованию нормативной базы и внедрению 
современных строительных материалов и 
технологий стал значительный рост энерго-
эффективного строительства в последние го-
ды. Убедительные доказательства тому были 
приведены в докладе директора подразделе-
ния «Устойчивое развитие и международное 
сотрудничество» АО «ДОМ.РФ» Марины 
Слуцкой. Сведения в ее докладе свидетель-
ствуют о положительном влиянии повыше-
ния нормативных требований к применя-
емым материалам и технологиям на показа-
тели энергоэффективности многоквартир-
ных домов (МКД). Так, согласно декларациям 
застройщиков, в Единой информационной 
системе жилищного строительства число 
энергоэффективных домов на стадии стро-
ительства на начало 2021 года составляло  
1 972, а к началу 2025-го возросло до  
3 667 с суммарной площадью жилищного 
фонда 43,7 млн кв. м. Особенно больших 
успехов по вводу энергоэффективного жилья 
достигла Москва, где в 2024 году было по-
строено 113 энергоэффективных МКД с пло-
щадью жилфонда почти 2,8 млн кв. м. В де-
сятку лучших субъектов РФ по объему ввода 
энергоэффективных МКД вошли также 
Санкт-Петербург, Московская, Свердловская, 
Тюменская и Пензенская области, Красно-
ярский, Ставропольский и Приморский края, 
Чувашская Республика.

В дальнейшем, по словам Сергея  
Музыченко, Минстрой будет делать упор на 
разработку нормативных документов для 
нежилых объектов, потому что для жилья 
было проведено достаточно много меропри-
ятий, обеспечивающих энергосбережение. 
Замминистра также отметил, что разрабо-
танная нормативная документация мало 
предназначена для использования на ста-
дии эксплуатации объекта. Поэтому в теку-
щем году Минстрой запускает ряд приклад-
ных научных исследований, направленных 
на достижение оптимальных параметров 
эксплуатации объектов на протяжении все-
го их жизненного цикла не только в части 
энергоэффективности, но и в части долго-
вечности строительных материалов. Одним 
из направлений таких исследований станет 
повышение надежности инженерных сис-
тем, наружных и внутренних сетей комму-
никаций, схем теплоснабжения и электро-
снабжения.

Все начинается с проекта
Среди ключевых проблем повышения 
энерго эффективности строительства и ЖКХ 
на заседании называлось отсутствие в про-
ектной документации сведений о классе 
энергоэффективности, расчет которого к то-
му же не автоматизирован. 

Член Комитета Совета Федерации по феде-
ративному устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и делам Се-
вера Олег Голов предложил, чтобы показате-
ли энергоэффективности включались в про-
ектные решения социальных объектов. Сена-
тор выступил с инициативой о разработке 
критериев для проектирования объектов, 

строящихся за счет бюджета, с учетом обяза-
тельных требований по энергоэффективно-
сти, в чем его поддержал член того же коми-
тета Совета Федерации Сахамин Афанасьев.

Другую проблему поднял выступивший по 
ВКС главный специалист Ассоциации «Рос-
электромонтаж» Александр Федотов. Он от-
метил, что, когда в проект закладываются 
повышенные электрические нагрузки, это 
приводит к прокладке лишних кабелей, соз-
данию дополнительных подстанций, а потом 
выясняется, что реальные нагрузки суще-
ственно меньше, чем на бумаге. В связи с 
этим возникла необходимость изменения 
нормативов, разработанных в тот период 
времени, когда в стране еще не было доста-
точного количества интеллектуальных при-
боров учета. Работа по решению этой пробле-
мы, начатая впервые в Республике Татарстан 
при поддержке ФАУ «ФЦС», позволила еже-
годно экономить порядка 100 млн рублей 
бюджетных средств. Но другие регионы, ко-
торым была предоставлена возможность са-
мим решать, какие им принимать норматив-
ные значения, не торопятся воспользоваться 
такой возможностью. В связи с этим предста-
витель Ассоциации «Росэлектромонтаж» 
предложил законодательно решить проблему 
изменения региональных нормативов, пре-
доставив ФАУ «ФЦС» полномочия разрабаты-
вать методику, которая должна использовать-
ся регионами в плановом порядке, согласно 
государственной программе, при этом у каж-
дого из них будут свои нормы. Кроме того, 
участники заседания отмечали, что необхо-
димо покончить с завышенными расчетами 
технологического присоединения, когда его 
стоимость не обусловлена фактической по-
требностью застройщика.

Насильно мил не будешь
Конечно, для того, чтобы повысить энерге-
тическую и ресурсную эффективность от-
расли, разработки новых нормативов, мате-
риалов и технологий недостаточно. Как под-
черкнул Александр Высокинский, задача со-
стоит в том, чтобы создать систему, при ко-
торой нынешним строителям будет эконо-
мически выгодно строить энергоэффектив-
ные дома. 

Продолжая эту тему, председатель правле-
ния некоммерческого партнерства «Наци-
ональное агентство по энергосбережению и 
возобновляемым источникам энергии»  
(НП «НАЭВИ») Николай Сафронов напомнил, 
какие большие надежды возлагались на фе-

деральный закон «Об энергосбережении и о 
повышении энергетической эффективности 
и о внесении изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Федерации» от 
23.11.2009 №261-ФЗ. Когда этот закон всту-
пил в силу, по словам председателя правле-
ния НП «НАЭВИ», царила эйфория, и разра-
ботчики закона думали, что сделают страну 
энергоэффективной, но из пяти налоговых 
льгот, предусмотренных законом, сегодня не 
работает ни одна. «Было принято решение 
Верховного суда о том, что строительные нор-
мы и правила не являются нормативным до-
кументом для определения класса энерго-
эффективности. На этом тема была закрыта в 
России полностью. Хотя мы умели убеждать 
строителей: ребята, надо строить энерго-
эффективные здания и сооружения, потому 
что вы получаете сразу же льготу, на три года 
освобождаетесь от налога на имущество. По-
беда полностью за чиновниками!» — конста-
тировал Николай Сафронов.

Однако Александр Высокинский считает, 
что еще не все потеряно. Сенатор предло-
жил сформулировать конкретные измене-
ния, которые надо внести в законодатель-
ство, чтобы Верховный суд трактовал эти 
моменты по-другому. «Давайте попробуем 
вернуться в те времена», — предложил  
модератор заседания председателю правле-
ния НП «НАЭВИ».

Участники заседания вспомнили и о дру-
гом, хорошо зарекомендовавшем себя ин-
струменте — стартовавшей в 2023 году кла-
стерной программе субсидирования проект-
ного финансирования жилищного стро-
ительства, в рамках которой в 61 регионе 
застройщики получили возможность при-
влекать субсидии. Их размер, как рассказала 
Марина Слуцкая, составлял не более 3,5% от 
общей суммы конкретного проекта, плюс до 
2% можно было получить за качество жи-
лищного строительства, энергоэффектив-
ность и соблюдение некоторыхдругих крите-
риев. «Мы сейчас уже подвели предваритель-
ные итоги этой программы. Порядка милли-
она квадратных метров жилья было построе-
но с такой дополнительной субсидией за 
энергоэффективность. Этот инструмент был 
использован почти во всех федеральных 
округах. Это возможный пример для масшта-
бирования», — считает рассказавшая о ре-
зультатах выполнения этой программы Ма-
рина Слуцкая. В то же время представитель-
ница АО «ДОМ.РФ» отметила, что возмож-
ность масштабирования программы на тер-

ритории страны в виду ограничения бюджет-
ных средств пока не реализуется.

Требуют финансовой поддержки и энерго-
эффективные технологии при проведении 
капитального ремонта, которые по сравне-
нию с новым строительством применяются 
не столь активно. Заместитель директора 
департамента аудита регионального разви-
тия и ЖКХ Счетной палаты РФ Леонид Богда-
нов напомнил результаты обследований в 
рамках мероприятий, проведенных ведом-
ством в 2023 году. Они показали высокое 
значение капремонта для повышения энер-
гетической эффективности существующего 
жилищного фонда, и в первую очередь работ 
по автоматизированным индивидуальным 
тепловым пунктам. Аудиторы установили, 
что МКД, прошедшие капремонт, потребля-
ют энергии в среднем на 10% меньше, чем 
дома без капремонта, а МКД, оснащенные 
автоматизированными индивидуальными 
тепловыми пунктами, потребляют энергии 
на 16% меньше базового уровня. При этом 
единственный механизм финансовой под-
держки энергоэффективного капремонта, 
который проводился за счет средств Фонда 
ЖКХ (теперь это Фонд развития террито-
рий), сейчас не реализуется. Доля МКД, в 
которых был проведен такой энергоэффек-
тивный капитальный ремонт, незначитель-
на, поэтому, по словам Леонида Богданова, 
его можно назвать лишь экспериментом. 
Сейчас этот механизм энергоэффективного 
капитального ремонта не применяется, тог-
да как альтернативные механизмы, стимули-
рующие собственников жилья и управля-
ющие организации к осуществлению энерго-
эффективной модернизации МКД, пока не 
созданы.

Кроме того, представитель Счетной пала-
ты отметил, что данные об энергоэффектив-
ности МКД, содержащиеся в различных ин-
формационных системах, имеют существен-
ное расхождение, а объем открытой и доступ-
ной информации о реальном потреблении 
энергии и эффектах от реализации проектов 
по ее экономии недостаточен. И не удиви-
тельно, что многие граждане не знают, что 
такое энергоэффективность, и не понимают 
эффектов от реализации соответствующих 
программ. Участники дискуссии пришли к 
выводу, что именно дисбаланс в информации 
об энергоэффективности, пожалуй, и стал од-
ной из главных причин того, что приобрета-
тели жилья не всегда обращают внимание на 
этот аспект.  
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Ирек ФАЙЗУЛЛИН, 
 министр строительства и ЖКХ РФ: 

«Дорогие женщины! Поздравляю вас  
с Международным женским днем!

В этот особенный день мы отмечаем вашу 
силу, красоту и энергию, оказывающую значи-
тельное влияние на наш мир. Вы — матери, 
дочери, сестры, подруги, коллеги, и в каждой 
из этих ролей вы дарите свет и радость. 

Жизнь современной женщины динамична, 
наполнена ответственными и разнообразны-
ми обязанностями. Ваша мудрая и стойкая 
позиция находит свое значимое проявление 
как в профессиональной сфере, так и в заботах 
о доме. Желаю вам крепкого здоровья, удачи, 
новых свершений и радости в каждом дне. 
Пусть ваша жизнь будет наполнена любовью, 
счастьем и удовлетворением! С праздником!»

Антон ГЛУШКОВ, 
президент Ассоциации «Национальное 

объединение строителей»:
«Милые дамы, прекрасные женщины! Сер-

дечно поздравляю вас с Международным жен-
ским днем! Этот праздник наполнен особым 
теплом, самыми добрыми, светлыми, искрен-
ними чувствами, потому что возвышенное, 
уважительное отношение к женщине, к мате-
ринству — безусловная ценность, бережно 
передающаяся из поколения в поколение.

Вам отводится важнейшая роль в воспита-
нии подрастающего поколения. Именно вы, 
дорогие женщины, формируете в детях самые 
лучшие качества, прививаете высокие мо-
ральные ориентиры, милосердие, любовь к 
родной земле. Восхищает ваша способность 
вдохновлять, мотивировать, привносить кра-
соту и гармонию в окружающий мир.

Являясь хранительницами домашнего оча-
га, уюта, служите опорой и поддержкой для 
своих семей и близких. Ваши забота, терпение 
и любовь делают наш мир ярче и добрее. Вы 
умеете находить решения в самых трудных 
ситуациях и всегда остаетесь сильными и не-
поколебимыми. Особые слова благодарности 
сегодня адресованы женщинам-строителям. 
Вы — настоящие героини, которые доказыва-
ют, что в строительной сфере нет преград для 
профессионализма, таланта и упорства. Благо-
даря вам растут уютные дома, надежные мо-
сты, удобные дороги и целые города. Вы ис-
тинный пример того, как гармонично сочета-
ется женственность, сила духа, мастерство и 
профессиональные навыки. В этот прекрас-
ный день желаю вам любви, взаимопонима-
ния с теми, кто вам дорог, и чтобы то душев-
ное тепло, которым вы так щедро делитесь, 
возвращалось к вам сторицей, так же согрева-
ло ваши сердца!»

Сергей СТЕПАШИН,
 председатель Общественного совета 

 при Минстрое России: 
«Женщина является источником жизни для 

каждого из нас. Именно нежные материнские 
руки с детства окружают нас заботой и любо-

вью, направляя в большой мир и давая первые 
представления о добре, справедливости, люб-
ви к семье и своей стране. Мы знаем, как мно-
го в жизни держится на вас, дорогие наши 
женщины, на ваших трудах и душевной щед-
рости, как много сил вы отдаете, чтобы в семье 
царили любовь, уют и согласие. Поклон тем 
матерям и женам, которые сегодня ждут сыно-
вей и мужей, отстаивающих честь и целост-
ность России на линии боевого соприкоснове-
ния. Пусть ваши любимые вернутся домой с 
победой.

Вы умеете любить, поддерживать в труд-
ные времена, разделяя с мужчинами ответ-
ственность за будущее нашей Родины. Огром-
ное уважение вызывает ваша самоотдача в 
работе. В нашей отрасли — строительстве и 
особенно ЖКХ — на вас приходится огромный 
объем задач, и вы справляетесь с ними как ве-
ликолепные профессионалы и неравнодуш-
ные к своему делу люди. Примите искренние 
слова благодарности и восхищения. Желаю 
вам оставаться такими же яркими и неповто-
римыми! Здоровья, любви и счастья вам и ва-
шим близким! Пусть весна приходит в ваш 
дом, и небо будет мирным и чистым!»

Сергей ПАХОМОВ, председатель Комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ: 

«Поздравляю женщин с праздником весны! 
И особенные слова признательности тем жен-
щинам, которые заняты в сфере строитель-
ства. Ваш труд — это создание будущего, во-
площение смелых идей и укрепление основ 
нашего общества в буквальном смысле. Вы 
доказываете, что строительство — это не толь-
ко мужская профессия, а сфера, где важны 
мастерство, точность и вдохновение. Пусть 
ваши проекты всегда будут успешными, а каж-
дый новый день приносит радость от созида-
ния и гордость за результаты вашего труда.

Желаю вам крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии и уверенности в своих силах. 
Пусть на вашем пути встречаются только на-
дежные партнеры, а ваши мечты о красивом и 
удобном мире воплощаются в реальность!»

Алексей ШАПОШНИКОВ, председатель  
Московской городской Думы: 

«8 Марта — весенний праздник, символи-
зирующий обновление, нежность, красоту. В 
этот день мы говорим каждой из вас, что 
именно женщина вдохновляет мужчину на 
поступки, подвиги и свершения, вносит гар-
монию и спокойствие в нашу жизнь, сохраня-
ет тепло домашнего очага. 

Современные женщины — заботливые ма-
тери и жены, верные подруги, преуспевающие 
руководители и профессионалы. 

Мы искренне гордимся вашими успехами и 
ценим таланты. Бесконечно благодарны вам 
за терпение и поддержку, самопожертвование 
и огромное трудолюбие. Вы успешно справля-
етесь с любыми задачами, всегда остаетесь 
нашими верными соратницами и надежным 
тылом. 

Ваша сила — в нежности и чуткости, спо-
собности безгранично любить, быть верными 
и преданными. Вы делаете мир прекраснее и 
добрее. Пусть всегда в вашей душе живет вес-
на, сердце согревает любовь и забота близких. 
Всегда знайте, что за вами — наше крепкое 
мужское плечо. Спасибо за вашу помощь, 
мило сердие, активную общественную и граж-
данскую позицию, гуманитарную работу. 

Желаю вам оставаться очаровательными 
и жизнерадостными, любимыми и счастли-
выми!»

Александр ТУРОВСКИЙ, 
министр строительного комплекса 

Московской области:
«Дорогие наши женщины! Примите самые 

искренние поздравления с Международным 
женским днем! Этот прекрасный праздник на-
полнен теплом, радостью и благодарностью за 
вашу мудрость, доброту и вдохновение, кото-
рые вы дарите каждый день.

Ваша энергия, трудолюбие и забота делают 
мир ярче, а нашу жизнь — гармоничнее. Пусть 
в этот день вас окружают любовь, внимание и 
восхищение, а впереди ждут только счастли-
вые моменты, новые достижения и исполне-
ние самых заветных желаний. Желаю вам 
здоровья, неиссякаемого оптимизма, душев-
ного тепла и благополучия! Пусть каждый 
день приносит радость и улыбки, а в доме всег-
да царят гармония и счастье!»

Роман ЛЯБИХОВ, 
первый заместитель председателя

Комитета Госдумы по строительству 
и жилищно-коммунальному хозяйству: 
«Дорогие девушки, женщины, матери и се-

стры, дочери! От всей души поздравляю вас с  
8 Марта — днем, который является не просто 
символом весны, но и датой международной 
солидарности трудящихся женщин в борьбе за 
свои права. Этот праздник напоминает о силе 
женского единства, сломавшего оковы угнете-
ния и открывшего путь к прогрессу.  

Ваша роль в истории незаменима: вы не 
только хранительницы семейного очага, му-
дрые матери, заботливые бабушки и верные 
спутницы, но и активные строительницы на-
шего общества. Вы стоите у станков, учите 
детей, лечите больных, защищаете интересы 
трудящихся и доказываете, что подлинное 
равноправие достигается только в борьбе.  

Желаю вам крепкого здоровья, неиссяка-
емой энергии и радости в каждом дне! Пусть 
ваши сердца согревает гордость за достиже-
ния прошлого, а глаза горят огнем новых по-
бед. Спасибо за вашу мудрость, отвагу и ту 
бескорыстную любовь, что делает наш мир 
светлее!»

Борис СОШЕНКО,
 председатель 

Профсоюза строителей России:
«В начале прошлого века этот праздник от-

мечался как день солидарности женщин в 
борьбе за свои права и эмансипацию, в про-
цессе становления и развития социалистиче-
ского рабочего и профсоюзного движения на 
всех континентах, в разных странах мира. 
Когда-то этот день женщины разных  
стран праздновали забастовками и демонстра-
циями.

В 1945 году устав Организации Объединен-
ных Наций стал первым международным до-

кументом, утвердившим принцип равенства 
мужчин и женщин. С марта 1975 года Между-
народный женский день отмечается всеми го-
сударствами — членами ООН. В наши дни 
первоначальный смысл этого дня — борьба 
против дискриминации одного пола — забыт, 
и в результате мы отмечаем его просто как 
женский праздник. В этот день мы, мужчины, 
дарим женщинам цветы, говорим красивые 
слова, а кое-кто, тоже раз в году, моет посуду 
после праздничного стола…

Что пожелать вам, любимые? Чтобы этот 
праздник продолжался для вас круглогодично. 
Чтобы мы, мужчины, независимо от профес-
сии, возраста, характера и собственных амби-
ций, сохраняли для вас атмосферу праздника 
все 365 дней. Чтобы ни на минуту не приоста-
навливалось строительство для вас прекрас-
ного замка, где каждый кирпичик, положен-
ный умелой рукой мужчины-созидателя, ста-
новился крепким фундаментом общего сча-
стья. Чтобы в этом замке вас не покидало по-
стоянное ощущение влюбленности в нас,  
мужчин, удовольствия от всего, что вас окру-
жает в семье и на работе, в быту и творческой 
деятельности.

Пусть не только в праздничный день 8 Мар-
та, но и повседневно в душе вашей царит пре-
красное радостное настроение. С праздником, 
любимые!»

Александр ДАНИЛОВ, 
генеральный директор АРСС:

«Сегодня во многих профессиях, считав-
шихся традиционно мужскими, преуспели 
женщины. Мы с гордостью наблюдаем, как в 
стальном строительстве, ассоциирующемся с 
металлом и стойкостью, все больше женщин 
достигают высоких результатов. В Ассоциации 
развития стального строительства, в 
компаниях- учредителях и участниках нашей 
Ассоциации, которых уже более 140, работают 
выдающиеся женщины, которые своим трудом 
и професси онализмом продвигают строитель-
ство России на качественно новый уровень. 

Мы восхищаемся умением женщин соче-
тать упорство в труде с мягкостью в общении, 
твердый характер с заботой и эмпатией. 
Именно эти качества делают нашу команду 
сильнее и сплоченнее.

Желаю всем женщинам-строителям твор-
ческого вдохновения для реализации новых 
проектов, достижения новых горизонтов и 
вершин и, конечно же, счастья и уверенности 
в своих силах! Мы гордимся тем, что можем 
работать вместе на пути к развитию стального 
строительства!»

Никита ЧУЛОЧНИКОВ, 
президент Ассоциации компаний, 

обслуживающих недвижимость (АКОН):
«Дорогие женщины! Ассоциация АКОН от 

всей души поздравляет вас с Международным 
женским днем!

Это самый чудесный весенний праздник! 
Природа наделила вас очарованием, неисчер-
паемой энергией, особенной женской мудро-
стью и поразительным терпением. Благодаря 
вам семейный очаг всегда согревает своим 
теплом близких людей, и мы желаем вам се-
мейного счастья, здоровья и благополучия.

Милые дамы! Ваше присутствие в мужских 
коллективах и профессиях создает гармонию 
и воодушевляет мужчин на новые достижения 
в созидательном труде. С праздником вас!»

8 Марта —8 Марта —  Международный женский деньМеждународный женский день    
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8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    
Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

Р
оссийская столица за последние годы 
значительно изменилась. Это касается 
не только объемов и масштабов за-
стройки и даже не архитектурного об-
лика новостроек. Совершенно иным 

стал подход к планированию территорий и 
их наполнению смыслами, а значит, и  
инфраструктурой. О том, в каком направле-
нии развивается город и каким он будет в 
будущем, рассказала в интервью «Стройгазе-
те» директор Института Генплана Москвы 
Татьяна ГУК.

Татьяна Николаевна, Институт Генпла-
на — это «мозг» развития города — имен-
но ваши специалисты знают, как изменит-
ся город. Расскажите, какие вызовы стоят 
сегодня перед мегаполисами и, в частно-
сти, перед Москвой.

Москва развивается по тем же принци-
пам, что и другие мегаполисы мира: это 
борьба за лучшие кадры и за эффективную 
экономику, что в пространственном разви-
тии приводит к необходимости максимально 
рационального использования земли. Перед 
нами стоит задача градостроительными ме-
тодами ответить на те запросы, которые воз-
никают у жителей.

В первую очередь это качественное и ком-
фортное жилье. Во-вторых, сегодня очень 
высокие требования к шаговой доступности 
работы, базовых услуг и сервисов. И третье 
— цифровизация повседневной жизни. Это 
как раз то, что связано с «умным» городом, 
жизнью в цифровых экосистемах.

Еще одна отличительная черта современ-
ной жизни в мегаполисе — это скорость, 
стремительный темп решения любых задач. 
Если еще недавно мы жили в эпоху экономи-
ки потребления, то сейчас настала эра эконо-
мики скоростей. И сокращение временных 
издержек во всем — в услугах, в транспорте, 
в образовании — это и есть задача будущего 
мегаполиса.

А каковы практические решения этих 
запросов?

Тут нет никакого секрета — рецепты все 
известны, надо лишь грамотно их приме-
нить. Для удовлетворения запросов на ско-
рость и доступность появилась концепция 
15-минутного города, что на практике озна-
чает приближение всех услуг к местам про-
живания и работы.

Именно поэтому в городе появляются 
альтернативные районы притяжения и цен-
тры деловой, культурной и социальной ак-
тивности. Это и есть так называемый поли-
центризм, или, как еще говорят, распреде-
ленная концентрация. И сегодня мы уже 
видим процессы формирования таких рай-
онов. Помимо исторического центра и сло-
жившегося к настоящему времени Сити, 
мощное ядро появляется на базе Южного 
Порта в Текстильщиках и Печатниках. Там 
развивается одна из самых крупных про-
мышленных площадок «Печатники» особой 
экономической зоны «Технополис Москва», 
где локализовали свои производства свыше 
120 высокотехнологичных компаний. Раз-
витие районов осуществляется в том числе с 
помощью программы комплексного разви-

тия территорий (КРТ). Таким образом, здесь 
реализуется сбалансированная, взвешенная 
и насыщенная различными функциями за-
стройка. С точки зрения идеологии разви-
тия этот кластер уже сформировался, но 
есть и другие районы, обладающие потен-
циалом локальных центров. Конечно, они 
все неравноценны и неравнозначны как по 
масштабам, так и по смыслам, но в этом и 
есть их плюс.

Могли бы вы уточнить, о каких локаци-
ях идет речь?

Мы видим высокий потенциал роста дело-
вой активности на территории вокруг одного 
из крупнейших транспортных узлов —  
«Лихоборы—Окружная». Кроме того, перспек-
тивными можно назвать уже сложившиеся 
промышленные и производственные класте-
ры «Варшавская—Бирюлёво» и «Очаково— 
Рябиновая», площадку административно- 
делового центра в Коммунарке. Сюда же можно 
отнести и зоны «Авиамоторная—Нижегород-
ская», «Хорошёвская—Шелепиха» и  
«Южный Порт—Текстильщики». Не стоит 
сбрасывать со счетов также Мнёвниковскую 
пойму и ЗИЛ. Новыми центрами экономи-

ческой активности станут площадки «Ала-
бушево» и индустриальный парк «Руднево» 
особой экономической зоны «Технополис 
Москва».

Таким образом, получается как бы растя-
гивание центра, которое характеризуется 
приближением интересных и востребован-
ных мест к жителям. Надо заметить, что по-
мимо повышения комфорта и качества жиз-
ни горожан это еще и колоссальное подспо-
рье в решении проблем внутренней маятни-
ковой миграции.

Получается, функции исторического 
центра Москвы в будущем изменятся, и он 
станет сплошной туристической зоной?

Я бы этого не хотела, да и все наши реше-
ния предполагают развитие другого сцена-
рия, так как при формировании дополни-
тельных точек притяжения мы не ставим за-
дачу «обескровить» центр. Я считаю, что как 
раз здесь Москва не должна идти в тренде 
других крупных городов, мы должны избе-
жать их ошибок. Нам не нужна, например, 
общественно-деловая зона Милана или па-
рижский Дефанс, где после окончания рабо-
чего дня жизнь буквально замирает.

Мы сейчас понимаем, что офисная функ-
ция в центральной части Москвы в послед-
ние годы замещала собой все остальные, по-
этому для сохранения баланса здесь должны 
появиться жители, и районы центра вновь 
должны стать и жилыми, и, так сказать, «жи-
выми». В то же время, мы видим, что центр 
сейчас испытывает нагрузку, поэтому у нас в 
мегаполисе и формируются новые центры 
притяжения.

Не случится ли так, что московские 
районы станут однородными, а городской 
ландшафт равномерным?

Я против такого будущего. Нужно избе-
гать любых крайностей и перегибов: как 
нельзя концентрировать все функции и 
смыслы в одной точке, так и нельзя создавать 
безлико-равномерные районы.

У людей, помимо прочего, есть запрос на 
идентичность, на разнообразие зрительного 
ряда и функций. К тому же у Москвы есть 
история, есть свой, пусть и не простой, при-
родный ландшафт, который дает нам точки 
отсчета.

Сейчас в столице формируются разные по 
наполнению территории — это и семейные 
кварталы с жильем и сопутствующей инфра-
структурой, и более плотные и высотные по 
застройке деловые районы, и уникальные 
научно-образовательные городки, иннова-
ционные долины, культурные пространства, 
рекреационные зоны, спортивные кластеры. 
Москва никогда не будет однообразной!

А жилье будет иметь какие-то отличия в 
разных районах?

Это естественно: как потребности у каж-
дого человека разные, так и запросы на сер-
висы, транспортную доступность, на каче-
ство городской среды и в том числе на жилье 
— у всех свои. Более того, даже у одного че-
ловека с изменением социальных ролей ме-
няются потребности.

Ну вот, приехал, например, молодой чело-
век в Москву учиться — ему достаточно об-
щежития или комнаты внаем. Затем, сразу 
после окончания вуза, вся его жизнь пока 
проходит вне стен дома, и в этот период, что-
бы зацепиться за свой шанс, его устроит и 
съемная квартира в области. Тогда ключе-
вым параметром выбора для него будет, ко-
нечно, транспортная доступность, а вот дет-
ский сад или школа по соседству ему вообще 
не нужны.

Но по мере своего карьерного роста чело-
век перебирается ближе к месту работы, что-
бы высвободить время. И тут определяющи-
ми становятся уже другие факторы: сосед-
ство с парками, театрами, ресторанами или 
стадионами. А потом, через некоторое вре-
мя, он, например, женился. И что теперь ста-
ло важным? Те самые детский сад и школа. А 
значит, он выберет для проживания то, что 
мы называем «семейным районом». Далее, 
дети выросли, изменилась занятость на рабо-
те, и ему уже хочется в субурбию, жить в сво-
ем доме или таунхаусе, выращивать цветы и 
пить кофе в собственном саду, например.

Вот это и есть комфортный город, кото-
рый представляет собой сочетание разных 
форматов жилья, досуга, интересов, спосо-
бов передвижения, образования и всего 
прочего.

В планах — 
комфортный город
Татьяна Гук рассказала об основных 
трендах развития мегаполиса
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Беседовал Алексей ЩЕГЛОВ

Ц
ифровизация производственных и техно-
логических процессов является одним из 
магистральных направлений развития 
ЖКХ. Особенно очевидны связанные с 
ней эффекты в сфере управления много-

квартирным жильем. В канун 8 Марта мы рас-
спросили о том, как внедряются digital-реше-
ния в МКД, заместителя генерального дирек-
тора платформы для автоматизации управле-
ния жилым фондом Doma.ai Олесю ЛЕЩЕНКО. 
Много лет героиня нашего интервью прорабо-
тала на ответственных должностях в Мин-
строе России и теперь полученный на государ-
ственной службе опыт сочетает с компетенци-
ями, наработанными «на земле». Такой об-
ширный бэкграунд позволяет иметь более 
объемный взгляд на процессы цифровизации 
и принимать сбалансированные решения по 
повышению IQ жилых домов.

Олеся Алексеевна, вы вплотную зани-
маетесь темой цифровизации ЖКХ, пре-
жде всего жилищной сферы. Какова ди-
намика этого процесса, какая статистика 
имеется на этот счет? Какие субъекты и 
населенные пункты лидируют по темпам 
цифровизации процессов управления 
жилыми домами?

По оценкам экспертов, 15% квартир ох-
вачено цифровыми сервисами управля-
ющих организаций. В первую очередь это 
базовые для потребителя возможности: по-
дача заявки, передача показаний счетчи-
ков, оплата квитанции, получение уведом-
лений о значимых событиях.

При этом я не сказала бы, что лидеры и 
драйверы «цифры» — это Москва, Санкт- 
Петербург или Татарстан. Цифровой сервис 
— это еще одно конкурентное преимуще-
ство управляющей организации, поэтому 
мы наблюдаем высокий уровень цифрови-
зации там, где велика конкуренция за 
управление домами. В противном случае 
цифровизация сводится к вялому размеще-
нию информации в ГИС ЖКХ под надзором 
жилищной инспекции.

Второй определяющий фактор — по-
требности собственников жилья. В разных 
домах большинство может оказаться либо 
инерционными «староверами», которые пе-
редают показания счетчиков на клочках 
бумаги, либо прогрессивным «средним 
классом», который не хочет тратить свобод-
ное время на быт и использует мобильные 
приложения для решения максимального 
количества задач, включая вопросы ЖКХ. 
Задача управляющих организаций и ТСЖ 
— научиться совмещать привычные для 
клиента каналы коммуникации с цифровы-
ми, показывая удобство и надежность 
«цифры».

Можно ли говорить о том, что есть много 
управляющих компаний, успешно реализу-
ющих цифровые решения в подведом-
ственных домах? Имеется ли в регионах 
достаточное число субъектов предприни-
мательской деятельности, предлагающих 
такие решения?

Первое мобильное приложение для клиен-
тов управляющей организации мне показали 
в Удмуртии задолго до выхода приложения 
«Госуслуги.Дом» — почти десять лет назад. Так 
что цифровые решения в отрасли применяют-
ся давно. Меня радует, что государству прихо-
дится конкурировать с цифровыми решени-
ями, которые развиваются «снизу» — от  
потребностей рынка, управляющих организа-
ций и их клиентов.

Сколько стоит «оцифровать» стандарт-
ную многоэтажку, и за какой период време-
ни окупятся такие затраты?

Сначала надо понять, что значит «оцифро-
вать». Просто занести имеющиеся параметры 
здания в систему? Какое качество этих дан-
ных? Например, согласно данным ГИС ЖКХ, 
средний износ кирпичных пятиэтажных «хру-
щевок» в центральной России составляет все-
го 8%. Может ли такое быть в реальности? 

Вряд ли. Если заставить всю страну просто за-
грузить в систему старую техническую доку-
ментацию, качество принимаемых решений 
не повысится.

Цифровизация начинается не с «датчи-
ков» или «роботов», а с получения базовой 
объективной картины: что это за объект, 
какие у него эксплуатационные потребно-
сти, и уже затем оценивается необходи-
мость цифровизации и ее объем. Начать 
можно с простых решений: перевести на 
digital-платформу работу с заявками ава-
рийной службы и лифтовой диспетчерской, 
автоматизировать сбор и анализ данных о 
потреблении коммунальных услуг. Далее 
можно установить освещение с датчиками 
движения, систему погодного регулирова-
ния для теплового пункта, что позволит со-
кратить расходы без потери комфорта. Вы-
бор решений зависит от потребностей кон-
кретного дома.

Можете привести в качестве примера 
наиболее успешные цифровые проекты в 
жилищной сфере? Есть ли среди них такие, 
которые могут дать наилучший эффект не 
только в премиум-классе, но и в типовом 
многоквартирном жилье?

Типовое многоквартирное жилье нужда-
ется в цифровизации больше, чем премиум- 
класс. Управляющие организации в этом 
сегменте часто жалуются на низкую соби-
раемость платежей, апатию собственников 
и рост стоимости ресурсов. Те 15%, о кото-
рых мы говорили ранее, уже используют 
цифровые инструменты и получают конку-
рентные преимущества. Завоевав доверие 
клиентов базовыми цифровыми сервиса-
ми, компании могут легко предлагать до-
полнительные платные услуги — от повер-
ки счетчиков до ремонта в квартирах.

Можете назвать прорывные техноло-
гии и решения на рынке, которые имеют 
наилучшие перспективы в будущем или 
скоро могут «выстрелить»?

Рынок стремится минимизировать рас-
ходы. Если человека заменит робот, то 
только в том случае, если он окажется де-
шевле и эффективнее. Колоссальные пер-
спективы у технологий, основанных на ис-
кусственном интеллекте. Однако я за раци-
ональное и постепенное внедрение  
ИИ: необученный и не ограниченный пара-
метрами, он может нанести вред.

Какие основные препятствия имеют-
ся на пути цифровизации процессов 
управления в МКД?

Основное препятствие — управляющие 
организации, работающие в режиме выжи-
вания. У них так много проблем, что они 
забывают, что «цифра» — это помощник, а 
не дополнительная нагрузка.

Вы много лет проработали в Минстрое 
России. Изменилось ли ваше представле-
ние о процессах цифровизации с тех пор, 
как вы перешли в частную компанию?

Я всегда считала «цифру» инструментом, 
который помогает человеку меньше време-
ни тратить на рутину и больше — на твор-
чество. Однако государственные служащие 
пока не могут использовать все возможно-
сти ИИ-технологий, и прогресс в этом на-
правлении идет медленнее, чем в бизнесе.

Наше интервью выйдет в канун 8 Мар-
та, поэтому позвольте задать вам лич-
ный вопрос. Удается ли вам сочетать 
личную и профессиональную деятель-
ность? Как вы черпаете силы для сохра-
нения темпа, и какие у вас увлечения?

Без баланса невозможно быть эффектив-
ным. Проще находить полчаса в день на 
чтение, чем потом выкраивать месяцы на 
обучение, или регулярно заниматься спор-
том, чтобы не тратить время на больнич-
ные. И, конечно, важную роль играет окру-
жение — семья, друзья, коллеги, которые 
поддерживают. Мне с этим повезло.

В начале был 
парашют
Женщины-строители талантливы во всем!

Сергей ВЕРШИНИН

Галина Ковешникова, уже более 10 лет возглавляющая Цен-
тральную строительную лабораторию «Мосметростроя», в 
юности всерьез увлекалась парашютным спортом. За три 
года совершила ровно 50 прыжков под куполами Д-6  
и Д-1-5У и заработала II спортивный разряд. 

Тренировки проходили на базе аэродрома Волосово. Во 
время свободного падения каждый спортсмен мог выпол-
нить специальный комплекс упражнений. Высота прыжков 
варь ировалась в пределах 800-1300 м, они выполнялись са-
мостоятельно, без сопровождения инструктора.  

Одновременно с этим девушка проходила обучение в 
Московском инженерно- строительном институте (ныне 
НИУ МГСУ) по специальности «Промышленное и граждан-
ское строительство». Один из кураторов взаимодействия с 
ДОСААФ рассказал ей о наборе сотрудников в лаборато-
рию при «Мос метрострое». Собеседование Галина успешно 
прошла, на работу ее принимала знаменитая метростроев-
ка, Герой Соцтруда Татьяна Фёдорова, которая тоже имела 
отношение к парашютному спорту. 

Галина Ковешникова стала частью коллектива спустя 
две недели с момента основания Центральной лаборатории 
— 15 марта 1982 года. И большую часть своей рабочей жиз-
ни посвятила «Московскому Метрострою». Карьеру в лабо-
ратории она начала с позиции техника, затем стала веду-
щим инженером, спустя некоторое время получила долж-
ность заместителя начальника. И в 2014 году сама возгла-
вила учреждение, став его третьим начальником.  

В штате лаборатории, укомплектованной современным 
и точным оборудованием, 14 человек, все первоклассные 
специалисты, регулярно повышающие квалификацию и 
пополняющие багаж знаний. В 2023 году в учреждении 
прошла серьезная проверка, по результатам которой лабо-
ратория вошла в единую национальную систему Федераль-
ной службы по аккредитации, подтвердив компетенции  
в области контроля качества строительно-монтажных  
работ (СМР). 

Галина Ковешникова считает, что в ее работе перво-
степенное значение имеют объективность и честность. По 
итогам испытаний сотрудники лаборатории оформляют 
протоколы, подтверждая качество СМР.

В декабре 2013 года за большой вклад в развитие стро-
ительной отрасли города Москвы и многолетний добро-
совестный труд Галина Ковешникова была удостоена зва-
ния «Почетный строитель города Москвы». Недавно указом 
мэра Москвы Сергея Собянина Галина Ковешникова на-
граждена знаком отличия «За безупречную службу городу  
Москве».

Идти от потребностей
Цифровой сервис — конкурентное преимущество 
управляющей организации
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??????????? 8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    
Беседовал Сергей ВЕРШИНИН

Д
олгое время строительство жилья было 
драйвером российской экономики. Ны-
нешняя высокая ключевая ставка Цен-
тробанка обусловливает торможение 
инвестиционной активности в стране. 

По данным Объединенного кредитного бюро, 
по итогам 11 месяцев 2024 года россияне 
оформили 1,08 млн ипотечных кредитов на 
4,66 трлн рублей; год к году показатели сокра-
тились на 41% и 37% соответственно. Предло-
жение на вторичном рынке выросло к концу 
декабря на 9%, на первичном — на 30% год к 
году, по некоторым регионам объем нераспро-
данного жилья достиг половины запланиро-
ванных к реализации площадей. Куда вклады-
вать средства инвесторам и частным лицам в 
меняющейся ситуации? Какие сегменты не-
движимости наиболее привлекательны, а ка-
кие утратили былой блеск? Об этом «Строй-
газета» поговорила с председателем правле-
ния Ассоциации инвесторов Москвы Любовью 
ЦВЕТКОВОЙ.

Любовь Юрьевна, прежде всего расска-
жите об АИМ и ее деятельности.

Некоммерческая организация «Ассоциация 
инвесторов Москвы» была создана в 1994 году, 
когда в стране не было понятия «застройщик», 
тем более «девелопер». Поэтому слово «инве-
стор» заменило на тот момент понимание го-
родом нашей роли.

В разное время в составе АИМ были раз-
личные компании, их количество тоже варь-
ировалось. Мы никогда не стремились к чис-
ленному росту, но нам было важно, чтобы 
застройщики, входившие в члены Ассоци-
ации, разделяли наше стремление развивать 
отрасль.

В последние десять лет мы сосредоточились 
на развитии Единого банка проектов Москвы, 
идея которого — сделать покупку земельных 
участков на вторичном рынке максимально 
прозрачной. Это база данных проектов, кото-
рые ждут инвестора. У каждого члена АИМ 
была возможность разместить свой проект в 
Едином банке, а также узнать градостроитель-
ный потенциал земельного участка.

Мы сопровождали реализацию многих де-
велоперских проектов, помогая застройщи-
кам в сложных случаях, особенно там, где не-
обходимо межведомственное взаимодействие 
или проблема носит системный характер и 
требуются изменения в законодательные ак-
ты. Мы много работали над упрощением ад-
министративных процедур в строительстве и 
благодарны правительству Москвы, что нас 
слышали. Отдельно велась работа с ресурсо-
снабжающими организациями.

Мы инициировали или участвовали в опти-
мизации законодательных инициатив, связан-
ных с 214-ФЗ, ПЗЗ (правил землепользования 
и застройки) — изменений предельных пара-
метров, льгот застройщикам за пределами 
Третьего транспортного кольца, снятии запре-
та на строительство при изменении ВРИ (ви-
дов разрешенного использования), СЗЗ  
(санитарно-защитных зон) и многих других.

Сегодня плотно занимаемся проблемами, 
связанными с комплексным развитием терри-
торий, инициируем много мероприятий и 
поднимаем проблемы с целью гармонизации 
интересов города и прав собственников зе-
мельных участков, попавших в КРТ, а также 
снижения рисков и издержек инвесторов,  
реализующих проекты КРТ.

В течение ряда лет ипотека двигала рос-
сийскую экономику, развивая при этом и 
смежные отрасли. Что мы видим сейчас?

Я бы сказала, в течение не ряда, а 15-20 
лет. Высокая ипотечная ставка снизилась в 
свое время до 10-12% — предел счастья. По-
том нас избаловали льготной ипотекой, к 
ней привыкли и застройщики, и покупатели 
и решили: так будет всегда. А когда ставка 
откатилась до 25%, это, конечно, запредель-
но, зато стимулирует развитие других сег-
ментов: раньше застройщики рассматрива-
ли только жилье, а теперь интересом пользу-
ются и промышленные объекты, в дефиците 
снова офисы.

Но разве дефицит — хорошо? Дефицит 
— это значит, цена растет, развитие эконо-
мики тормозится.

Когда в недвижимости возникает дефицит, 
это не то же самое, что дефицит лекарств или 
оборудования: это не столько дефицит, сколь-
ко потребность. Когда вакансия в офисах 
1-2%, это как нынешняя безработица: считай-
те, ее нет. Потому инвесторы и обратились к 
офисам: это то, в чем есть потребность Мос-
квы — в местах приложения труда. «Промка» 
вся разобрана в Москве. Редевелопмент пром-
зон тоже происходит — и возникает промыш-
ленность, на которую любо-дорого смотреть: 
современная, красивая, на территории парки, 
кафе, фитнес, выполнено благоустройство — 
все, чтобы людям было комфортно там нахо-
диться. Это тоже вектор спроса на промыш-
ленность.

Развитие рынка офисов — результат сов-
местного труда девелоперов и правительства 
Москвы, у которого есть программа создания 
мест приложения труда. Это дало хорошую 
синергию. Если иногда казалось, что Москва 
готова превратиться в один большой спаль-
ный район, то усилиями города и его потреб-
ностями сейчас вектор изменился.

2024 год закончился хорошо, объемы 
строительства рекордные, но отменена 
ипотека — что это значит для человека?

Значит — надо подождать. Если мы за дол-
гие годы неустанного труда еще не смогли ку-
пить квартиры, то нам надо подождать. Либо 
рожать детей и получать семейную ипотеку, 
либо ехать в регионы, где дают сельскую ипо-
теку, либо ждать.

А запущенные проекты будут приоста-
навливаться?

Не думаю. Строительство идет по  
эскроу-счетам и главные игроки — банки.

Которые все деньги раздали, наверное, 
на 10 лет вперед.

Это не так. Они должны раздавать деньги 
постоянно: в этом экономика банков. Класси-
ческий девелопер мало строит на свои деньги, 
он привлекает кредит и чтобы купить землю 
(так называемый бридж), и чтобы строить. 
Остановить стройку — значит разориться. По-
этому не будет много историй про остановку 
строительства: это экономически нецеле-
сообразно.

Будут — уже есть — акции по нишевой 
продаже. И, скорее всего, маржинальность у 
девелоперов сократится: раз нет наполняемо-
сти счетов эскроу, соответственно, банков-
ский процент на проектное финансирование 
выше. Но что начато — все будет достроено. 
Кто-то будет продавать проекты другим жела-
ющим, чтобы профинансировать то, что уже 
строится.

В небольших городах тоже?
Там льготных программ больше, недаром 

же московские девелоперы туда устремились: 
где льготная ипотека, там и спрос. Но в реги-
онах свои игроки, которые выходят на москов-
ский рынок.

Почему идет этот процесс?
Почему московские девелоперы туда рвут-

ся, понятно: у них есть технологии, они пони-
мают, как делать, но им не хватает объемов 
— и они идут в регионы. Хотя региональные 
девелоперы считают, что «москвичи» не уме-
ют точечно работать с себестоимостью.

Если подсчитать, то при совершенно раз-
ных ценах «квадрата» итоговая маржиналь-
ность в регионах и в столицах одинаковая. 
Поэтому приход региональных девелоперов в 
Москву объясняется только одним: хочется 
оставить свой след в истории. Но если нет ам-
биции отметиться в столице, то в своем реги-
оне однозначно заработаешь не меньше и без 
нервов.

Тем более, у нас уровень непредсказуемо-
сти очень высокий, сменяемость парадигм, 
особенно в столице. Вот история про установ-
ление минимальной площади квартир в  
28 квадратных метров — отличный пример, 
когда громкое решение было принято без  
переходного периода.

Это результат чего?
С профессиональным сообществом не сове-

товались. Приходится констатировать: про-
фессиональное сообщество в сфере недвижи-
мости не очень нужно власти. Диалога сейчас 
нет. А именно сейчас он очень важен. Сегодня 
в столице есть десяток системных застройщи-
ков, у которых профессиональнейший состав 
юристов, инженеров, проектировщиков; они 
занимаются КРТ, с ними властям проще вы-
страивать отношения. Но если все разукруп-
нится, то станет сложно работать. А оно раз-
укрупнится, потому что большие застройщи-
ки будут продавать какие-то проекты тем, кто 
только вошел в Москву, или тем, кто не имеет 
большого опыта. Ведь всем надо нормально 
закончить начатые проекты, не должно быть 
долгостроев, которые не нужны ни банкам, ни 
дольщикам, ни правительству, ни самим за-
стройщикам. Соответственно, будут коллабо-
рации, объединения, продажи проектов — а 
значит, и новые застройщики, которые в Мос-
кве не имеют такого прекрасного персонала.

Пока вообще не налажен нормальный ди-
алог по комплексному развитию территорий, 
хотя КРТ — это теперь наша жизнь. Участни-
ков процесса КРТ несколько: правительство 
Москвы, владельцы земельных участков и объ-
ектов недвижимости, застройщики. Свобод-
ный рынок площадок в Москве закончился. А 
КРТ — это способ реализации сбалансирован-
ного проекта, где хватает рабочих мест, соци-

алки, развлечений, дорог, торговли и жилья. 
КРТ — великолепный инструмент вовлечения 
депрессивных промышленных территорий, 
всех земельных участков в градостроительную 
концепцию города. Но плохо, когда КРТ скаты-
вается в способ изъятия земельных участков и 
в зону КРТ попадает много чего лишнего — на 
всякий случай (так называемое синее КРТ), 
когда предприятие может функционировать, 
но без права на градостроительную инициати-
ву. Но когда будет реализовываться КРТ — 
этой информации не достать, словно это воен-
ная тайна. Может быть, есть логика формиро-
вания зон КРТ, но нам о ней не сообщают, и 
туда попадают не только депрессивные про-
мышленные территории, хотя они — в первую 
очередь. И непонятно, можешь ли ты начать 
строительство, стоит ли вкладываться в ре-
монт? Эти перекосы драматичны.

Насколько при этом власти должны 
брать на себя расходы на социальную  
инфраструктуру?

В Москве не должны, пока сохранится мар-
жинальность. В регионах же власти берут на 
себя иногда даже инженерную инфраструкту-
ру: иначе никто не начинает ничего строить.

Закончилось время точечной застройки. 
Нет ни земельных участков под нее, ни жела-
ния правительства Москвы согласовывать та-
кую застройку. В городе укрупнили школы, 
детские сады, поликлиники. Соответственно, 
девелопер должен либо строить избыточные 
объекты, неся избыточные издержки, либо 
попасть в инвестиционную программу (а пла-
теж в инвестиционную программу крупный), 
либо с кем-то объединиться (правда, с кем 
объединяться, непонятно: он же не может бе-
гать по рынку с этим вопросом). То есть соци-
алка уже не вписывается во многие проекты 
— в этом проблема.

Власти Москвы настроены не прекра-
щать программу реновации и стареющее 
жилье все время модернизировать. Но  
инфраструктурная нагрузка при этом будет 
возрастать. То же КРТ, оно справится  
с перерабатыванием непрерывно рас тущих 
объемов?

Пока это реализуется как программа — это 
хорошо: требования по социалке, по всему 
остальному сбалансированные. Разрабатыва-
ется комплексная схема инженерного обеспе-
чения, в которой участвуют все ресурсоснаб-
жающие организации, которым тоже выгод-
но, чтобы город развивался. А строить без 
обеспечения инженерных сетей не будут  
никогда.

Недавно в Госдуме обсуждались  
перспективы возрождения ЖСК. Что вы об 
этом думаете?

Как инструмент это хорошо. Однако пред-
ставьте: будущие жители должны скинуться, 
купить площадку у застройщика, который ее 
отдаст практически по себестоимости, но с 
готовыми коммуникациями, построенной со-
циалкой. Возможно, застройщики окажутся в 
такой ситуации, что не будут брать деньги у 
банков, а с небольшой маржинальностью ис-
пользуют инструмент ЖСК для финансирова-
ния строительства. Но чтобы пришли несколь-
ко энтузиастов и начали в Москве строить се-
бе дом — это фантастика. С этой задачей 
справятся только высококрофессиональные 
люди.

Говоря о маржинальности строитель-
ных проектов в Москве, насколько в  
ближайшей перспективе она будет привле-
кательной, в каких сегментах?

Офисы, торговля, склады. Причем склады 
как логистические комплексы, где все товары 
перерабатываются, упаковываются и т. д. Еще 
одно направление инвестиций — light 
industrial. Сейчас «промка» — 16-20 тыс. за 
квадратный метр в аренде. Жилье рано или 
поздно тоже встанет на место, но чтобы цены 
на него упали, нужно всех участников процес-
са усмирить, а как это сделать, я не знаю. Все 
изменится, как только никто не захочет стро-
ить в Москве, но в этом фантастическом горо-
де нам с вами жить не доведется.

Московский рынок 
недвижимости
Кризис или новые возможности

Беседовала Оксана САМБОРСКАЯ

Оценивая архитектуру, горожане чаще 
вспоминают то, как здания выглядят снару-
жи: какие у них фасады, как они смотрятся 
издали или вблизи. При этом гораздо боль-
ше эмоций человек получает, войдя в зда-
ние. Внутри он может чувствовать себя же-
ланным гостем, а может, наоборот, лишним. 
О том, какая роль отдается интерьеру, какие 
задачи он может решать, «Стройгазета»  
узнала у руководителя и партнера  
UNK Interiors Юлии ТРЯСКИНОЙ.

Юлия Андреевна, что вдохновило вас 
сосредоточиться именно на интерьер-
ном направлении архитектуры?

Я искренне считаю, что интерьер — это 
внутреннее содержание архитектуры. Мне 
всегда интересно то, что непосредственно 
окружает человека, с чем он соприкасается 
ежедневно. Город и здания — это общая среда 
обитания, а интерьер — это то, что мы ощу-
щаем вблизи, что формирует наши эмоции.

Интерьеры требуют более детальной 
проработки, они эмоциональнее. В город-
ской архитектуре больше ограничений, а в 
интерьере есть простор для самовыраже-
ния. Мне нравится роль сценариста — мы 
создаем среду, в которой разворачивается 
жизнь человека. Особенно люблю работать 
со светом — он способен полностью преоб-
разить пространство.

Это хорошо видно на примере нашей ра-
боты с Александринским театром, где мы со-
здавали не просто функциональное про-
странство, а среду, которая взаимодействует 
со зрителем, подготавливает его к спектаклю.

В дизайн-сообществе часто обсуждают 
«женский взгляд» на проектирование инте-
рьеров. Как вы считаете, привносит ли  
женщина-архитектор что-то особенное в 
работу над пространством? 

Разговоры о женском взгляде в проектиро-
вании — больше гендерные стереотипы, чем 
реальность. Существует представление, что 
женщины создают более декоративные и 
уютные проекты, но на самом деле это не 
зависит от пола.

Возьмем Питера Марино — архитек-
тора с яркой мужественной внешно-
стью, который создает интерьеры для 
Chanel и Dior. И наоборот, есть очень 
женственные девушки, создающие 
брутальные, «мужские» интерьеры. 

Важнее другой аспект: продуктоло-
ги отмечают, что в 70% случаев решение о 
покупке жилья принимает женщина. Поэтому 
независимо от пола архитектора продукт дол-
жен быть рассчитан на того, кто принимает 
решение. Для современной женщины важно, 
чтобы пространство было комфортным, без-
опасным и функциональным.

Вы участвовали в проектировании са-
мых разных объектов — от санаториев до 
бизнес-центров. Как вам удается сохранять 
свежий взгляд и не превращаться в «залож-
ника» одного стиля? 

Мы развиваемся вместе с бизнесом заказ-
чика и всегда держим в фокусе конечного по-

требителя. Для меня важно учитывать потреб-
ности того, кто будет «голосовать рублем», 
приходя в наши интерьеры.

Поскольку мир разнообразен и конкурен-
ция высока, поиск новых идей становится 
критически важным. Для нас принципиально 
сохранять узнаваемый стиль, но находить све-
жее решение в каждом проекте. Я часто зада-
юсь вопросом: «Чем мы будем удивлять в этот 
раз? Что мы еще не делали?»

Наши критерии оценки любой работы — 
идея, креатив и качество реализации согласно 
концепции. Эти три аспекта — фундамент, на 
котором строится наша деятельность. Посто-

янное стремление к новизне позволяет не за-
стревать в одном стиле.

Показательный пример из нашей практики 
— проект «Медвежий угол» в Сочи. Мы рабо-
тали над реконструкцией советского санато-
рия, который начали строить еще в 1989 году, 
но так и не ввели в эксплуатацию. Задача была 
трансформировать его в современный эко-
курорт с первоначальной идентичностью. Мы 

сохранили оформленный изразцами бю-
вет и другие самобытные элементы, 

но переосмыслили пространство в 
соответствии с современными пред-
ставлениями о комфорте. 

Какие качества вы считаете 
наиболее важными для женщины- 
лидера в творческой индустрии, и 
как эти качества помогают вам в 
работе с командой?

Самое важное — быть честной с 
самой собой и бескомпромиссной в 

своих идеях. Когда дело касается каче-
ства проекта, компромиссы обычно ве-

дут к ухудшению результата.
Что я имею в виду? Если тебе самой 

что-то не нравится в проекте, ты можешь, 
конечно, «продать» его заказчику, но потом 
оба будете недовольны. Пока ты не уверена в 

решении на сто процентов, сложно убедитель-
но его защищать. А когда уверена — можешь 
объяснить и отстоять любую идею.

Для лидера важно также формировать чет-
кое видение результата и уметь мотивировать 
команду. Все должны понимать, к чему стре-
мятся и какие ценности лежат в основе проек-
та. Не менее значима готовность делиться 
опытом, обучать, «выращивать» сотрудников.

На мой взгляд, эти качества универсальны 
для любого руководителя независимо от пола. 
Но в архитектуре особенно нужна харизма — 
умение вдохновлять и оставаться верным сво-
ему видению, даже когда все вокруг предлага-
ют идти на компромисс.

Беседовала Светлана СМИРНОВА

Два Петербурга — парадный имперский и фа-
бричный краснокирпичный — при всей их 
противоположности неразрывно связаны и 
друг друга дополняют. Об этом мы поговорили 
с доктором архитектуры, профессором  
СПГХПА им. А. Л. Штиглица Маргаритой 
ШТИГЛИЦ.

Маргарита Сергеевна, вы занимаетесь 
изучением и сохранением промышленной 
архитектуры Петербурга. Как знаменитая 
фамилия повлияла на выбор профессии? 

Мой интерес к истории промышленной ар-
хитектуры объясняется многими причинами. 
Во-первых, он зародился уже в институтские 

годы, когда мы, студенты 1960-х, учились ос-
ваивать принципы модернизма. Нас впечатля-
ли пластика и контрасты крупных объемов, 
динамичные композиции. Все это присуще 
промышленной архитектуре. Классические 
формы и архитектурный декор тогда были не 
в моде. Архитектурное проектирование у нас 
вел выдающийся представитель авангарда  
Л. М. Хидекель (ученик и сподвижник  
К. С. Малевича, А. С. Никольского). Однако 
когда я выбрала эту тему в качестве научной 
работы, у меня были оппоненты из числа ува-
жаемых профессоров, считавших подобные 
занятия бесперспективными. Моя фамилия не 
оказывала в те годы влияния на выбор, разве 
что подсознательно. Может быть, сказался 
мой первый практический опыт проектирова-

ния в исторической среде, связанный с рекон-
струкцией комбината им. С. М. Кирова на Си-
нопской набережной. Меня впечатлили мощ-
ные краснокирпичные здания с вертикалями 
башен и заводских труб. Правда, я тогда еще 
не знала, что фабрика принадлежала барону 
Штиглицу.

Почему именно непарадный Петербург 
вызывает сегодня у специалистов большой 
интерес? Что можно сказать о промышлен-
ной архитектуре того времени? 

Наверное, потому, что эти районы, окру-
жившие парадную историческую застройку, 
включают территории, ранее закрытые, а те-
перь представляющие потенциал для преобра-
зования в общественные пространства. Здесь 
для архитекторов меньше ограничений, чем в 
историческом центре, и гораздо больше свобо-
ды в использовании композиционных средств, 
нежели при новом строительстве, обреченном 
на жесткую экономию. 

Когда-то «серый пояс» Петербурга назы-
вали «ржавым», как раз за то, что фабрич-
ные здания были построены из красного 
кирпича. Но сегодня язык не повернется 
так назвать объекты, которые нашли инве-
сторов и получили вторую жизнь. 

Далеко не вся промышленная застройка 
выполнена из кирпича, хотя кирпичный стиль 
преобладает. Можно назвать успешно реали-
зованные проекты общественных про-
странств: Новая Голландия, Севкабель Порт, 
Двор Брусницыных, Обводный двор, Планета-
рий №1, Арт-пространство «Ткачи», Левашов-
ский хлебозавод, «Красный гвоздильщик» и 
др. Первым удачным примером органичного 
приспособления инженерного сооружения 

под культурные цели стал музей «Мир воды» в 
пространстве водонапорной башни Главной 
водопроводной станции.

К сожалению, не обошлось и без потерь 
— по многим промышленным территори-
ям прокатилась волна сносов и грубых ре-
конструкций. Какие адреса вызывают осо-
бую тревогу и еще ждут инвесторов?

До сих пор не поставлена окончательная 
точка в проекте развития мясокомбината им. 
С. М. Кирова, медленно происходит процесс 
освоения территории «Красного треугольни-
ка» (включенного в списки памятников); не-
понятна дальнейшая судьба памятников про-
мышленной архитектуры на исторических 
территориях крупных предприятий, таких 
как Адмиралтейский, Ижорский и Обухов-
ский заводы.

На ваш взгляд, какое будущее ждет инду-
стриальную архитектуру города? 

Изменится характер перепрофилирования 
промышленных комплексов — некоторые из 
них сохранятся и пройдут реконструкцию в 
соответствии с новыми технологическими 
требованиями. В качестве положительного 
примера упомяну фабрику «Красная нить», 
владельцы которой смогли развить новое со-
временное производство, сохранив при этом 
историческую среду.

Мы встречаемся накануне 8 Марта. Ка-
кой подарок от мужчин вы бы хотели полу-
чить в этот день? 

Традиция дарить в этот день цветы — са-
мое лучшее, что может быть. Это позволяет 
приблизить весну, ведь она у нас в марте толь-
ко в календаре. 

Сценаристы 
жизни
Хороший интерьер —  
это диалог
между пространством 
и человеком

Индустриальный ренессанс
В Петербурге промышленные здания 
находят себя в новых реалиях
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??????????? 8 Марта —8 Марта —    Международный женский деньМеждународный женский день    

Владимир ТЕН

В 
Республике Коми ее имя широко извест-
но, в первую очередь как журналистки, 
благодаря активной позиции которой 
жизнь многих местных жителей измени-
лась к лучшему. Елена Шумилова понача-

лу прославилась как ведущая программ «Теле-
защитник» и «Ревизор» КРТК. Она признает-
ся: ко мне до сих пор приходят люди, для кото-
рых я осталась «Леной-ревизором». Уточним 
от себя: во многом потому, что всегда умела 
добиться результата, руководствуясь принци-
пами милосердия в отношении тех, кого оби-
жают, с кем обходятся несправедливо.

Эра милосердия
Она до сих пор испытывает ностальгию по 
былым временам, по телестудии, свету софи-
тов, стрессу телеэфиров, по отклику, который 
вызывали ее сюжеты у простых зрителей, по 
удовлетворенности от достигнутых, можно 
сказать, в бою результатов. Как в 2017 году, 
когда к ней обратились две пожилые женщи-
ны с просьбой о помощи. Речь шла о переселе-
нии из аварийного жилья. Но оказалось, их 
хотят переселить в… другое аварийное жилье, 
слегка «припудренное» косметическим ремон-
том. Тогда Елена Шумилова сделала репортаж, 
имевший большие последствия. Сначала ее не 
только обвинили в том, что она пытается хай-
повать, приторговывать «жареными» фактами 
для раскрутки личного рейтинга, но и ей на 
телефон стали поступать прямые угрозы. Од-
нако при просмотре видео, на котором ветхий 
двухэтажный барак из истлевающего от вре-
мени дерева нелепо обновлен белыми пласти-
ковыми рамами, даже самый непредвзятый 
зритель понимает: здесь что-то нечисто.

Тогда телеведущая Шумилова не просто 
добилась справедливости в отношении от-
дельных жильцов, но и вытащила под свет со-
фитов доказательства того, что это была не 
случайность, не ошибка, а системный подход 
к «освоению» бюджетных денег. Чем в даль-
нейшем в границах своих компетенций и за-
нялся Следственный комитет.

Рассказывая о том случае, она говорит: «Я 
знала, что я права. А если я права, я иду до 
конца». И таких фактов в ее биографии жур-
налиста немало.

«Важно стремиться делать жизнь лучше не 
только для себя. Надо жить так, чтобы люди 
вокруг знали, что ты придешь на помощь, не 
бросишь в беде, — говорит Елена Шумилова. 
— К сожалению, не все так живут. Я стараюсь 
прожить каждый день по принципу «важно, не 
сколько дней ты прожил, важно, сколько жиз-
ни в этих днях». Как однажды сказал мне мой 
дед: «Жить надо так, чтобы родителям было не 
стыдно за то, как ты живешь, а дети гордились 
тобой». Я стараюсь жить именно так!»

Александр Кузнецов, генеральный дирек-
тор местного телеканала «Юрган», рассказы-
вал, как люди постоянно приходили к Елене 
со своими проблемами. «Таких журналистов 
достаточно мало. Она — широчайшей души 
человек, профессионал, который не просто 
занимается своими телепроектами, а еще и 
реально помогает людям, — говорит руково-
дитель канала. — При том, что она выпускала 
по два-три эфира еженедельно, ей постоянно 
приходилось общаться с людьми — в студии, в 
коридорах, где найдут».

Под крышей дома своего
Про деда — Василия Ивановича Турышева — 
мы упомянули не просто так. Дед Елены Шу-
миловой работал в администрации Койгород-
ка и часто бывал в порту на Вычегде и вообще 
на реке. Когда выдавалась возможность, он 
брал маленькую Лену с собой на работу — и 
порой даже в многодневные рабочие сплавы. 
Он и окружавшие взрослые работали, а девоч-
ка наблюдала за ними, их бытом, словами и 
делами, и что-то наверняка откладывалось в 
памяти. Поэтому порт для нее — особое  
место. 

И, конечно, особое место — дом, в кото-
ром Елена Шумилова родилась и выросла и в 
котором до сих пор живет ее мама. Кстати, 
приезжая на родину, с порога Елена привет-
ствует мать на языке коми. При этом, если 
речь сенатора Шумиловой — выверенный, 
чистый, можно сказать, рафинированный 
русский язык, то в стенах родного дома в ее 
речи вдруг возникают еле заметные местные 
акценты, такая теплая и вкусная местечко-
вость. Вкусная, как национальные пироги с 
капустой из муки грубого помола и другие 
местные кулинарные изыски, которыми лю-
бит угощать мама.

А во дворе самого обычного деревенско-
го дома растет красавица ель — погодок 
Елены, которую мама посадила в год рожде-
ния дочки. Может, это дерево сыграло свою 
роль, когда Елену Шумилову пригласили в 
качестве PR-директора лесопереработыва-
ющего предприятия «Лузалес». Сейчас это 
процветающее производство, а в год всту-
пления Шумиловой в должность ничего 
этого не было. Теперь здесь, как по волшеб-
ству, возникли современные цеха и произ-
водственные линии. Но главное тут все же 
не современная оснастка и оборудование, 
хотя оно и помогает вести строжайший 
учет не просто каждого кубометра древеси-
ны, но и того, как она проходит все стадии 
переработки и куда сколько уходит — в де-
ловую древесину, в отходы. Главное — от-
ветственное, бережное отношение к род-
ной природе.

Как говорил бывший генеральный ди-
ректор ООО «Лузалес» Валентин Рожок,  
«лес заготавливается и перерабатывается 
прямо на месте. То есть древесина никуда 
не вывозится, потому что у нас реализова-
ны все ступени переработки. Ни одной щеп-
ки не пропадает. Мы — ответственные 
лесо пользователи». Все это отлично  под-
тверждается тем, что на территории в 2,5 
тыс. кв. м скоро будет закончено строитель-
ство четырех теплиц, в которых из семян 

будут выращиваться саженцы — до 8 млн 
молоденьких деревьев, которых с лихвой 
хватает для восполнения не только соб-
ственных, но и чужих вырубок. Наверняка 
есть немалая заслуга Елены Шумиловой в 
том, что великолепные леса в Коми и, в 
частности, вокруг родного Койгородка, ста-
нут еще лучше и чище.

Строительный акцент
В высших законодательных органах страны 
сложился неформальный клуб парламента-
риев, в чьей деятельности присутствует яв-
но выраженный «строительный акцент». 
Елена Шумилова — полноправный член 
этого клуба. И это проявляется также в том, 
что сенатор плотно взаимодействует с На-
циональным объединением строителей в 
разных сферах, выносит совместно с руко-
водством НОСТРОЙ в публичное поле на-
иболее острые вопросы, сотрудничая в пла-
не законодательных инициатив.

Так, в прошлом году в рамках деловой 
программы XXIII Всероссийского съезда 
НОСТРОЙ состоялась дискуссия «ФАЛЬСИ-
ФИКАТА.нет — невозможное возможно?», 
модератором которой выступила Елена Шу-
милова. А на юбилейной, XV Всероссийской 
конференции «Российский строительный 
комплекс» она обстоятельно рассказала о 
законодательном регулировании работ по 
созданию и поддержанию строительной  
инфраструктуры как одной из основ эконо-
мики любого региона. Она акцентировала 
внимание на правовой поддержке участни-
ков отрасли, а также на стандартизации, 
подчеркнув ее важное значение.

Не забудем также: в биографии сенатора 
присутствует тот факт, что в 2008-2009 гг. 
она работала ведущим специалистом тех-
нического отдела ООО «Фонд жилищного 
строительства г. Сыктывкара». А в планах 
на будущее — обсуждение проблем и пои-
ски решения для жилья на северных терри-
ториях, которое также будет реализовы-
ваться в тесном сотрудничестве с  
НОСТРОЙ. 

Путь к совершенству
«Мне нравятся целеустремленные люди, но 
не те, которые идут по головам, а те, кто 
могут привлечь к работе соратников, едино-
мышленников, тех, кто могут стать тебе 
друзьями, — говорит Елена Шумилова. — 
Очень люблю людей беспокойных, кто не 
сидит на месте, кто своим примером заря-
жает всех вокруг. Людей, которым хочется 
чего-то добиться, достичь своих целей — и 
не только для себя, а для тех, кто рядом жи-
вет, кто делает жизнь лучше».

Именно эта жизненная позиция — осно-
вательная и твердая — выделила Елену 
Шумилову среди остальных и ракетой пе-
реправила молодого парламентария 
респуб ликанского Госсовета в Совет Феде-
рации России, где она может распростра-
нить свое понимание жизни и стремление 
к справедливости на всю страну. И судя по 
активному участию во многих публичных 
мероприятиях, законодательных иници-
ативах и общей парламентской деятель-
ности, у нее это хорошо получается. Конеч-
но, при этом в ее рабочем темпе бывает 
очень сложно просто договориться об ин-
тервью или комментарии. Поэтому вполне 
осмысленным и оправданным выглядят ее 
слова в ответ на вопрос: куда вы все время 
торопитесь?

«Времени жалко! Это же самый ценный 
ресурс. Не деньги, а именно время», — от-
вечает она, оборачиваясь на ходу к не по-
спевающему за ней собеседнику, который 
все же успевает задать последний свой воп-
рос: что вы хотели бы пожелать женщинам 
России в канун женского праздника?

«Женщинам всей страны хочется поже-
лать здоровья и женского счастья. Чтобы 
окружали дети и внуки, родные и близкие. 
Нам всем хочется пожелать настоящей вес-
ны, солнца в душе, света, радости, любви, 
вдохновения и нацеленности на новые де-
ла!» — на минутку все же остановившись, 
говорит сенатор Елена Шумилова. 

Женщина на своем месте
О человеке, чья активная жизненная 
позиция меняет жизнь к лучшему Биография: 

 Елена Борисовна Шумилова  
в 2011 году закончила Коми 
государственный педагогический 
институт. Тележурналист, в 2008-
2009 гг. — ведущий специалист 
технического отдела ООО «Фонд 
жилищного строительства  
г. Сыктывкара», в 2011-2018 гг. — 
редактор, телеведущая программ 
«Телезащитник», «Ревизор» КРТК, 
директор спецпроектов телеканала 
«Юрган». В 2015-2019 гг. — депутат 
совета муниципального района 
«Койгородский». С 2018 по 2020 г. — 
PR-директор ООО «Лузалес».  
13 сентября 2020 г. была избрана 
депутатом Госсовета Республики 
Коми от партии «Единая Россия»,  
в том же месяце сложила 
полномочия в связи с переходом 
в Совет Федерации РФ.

Беседовал Антон МАСТРЕНКОВ

П
очти полтора года назад на должность 
заместителя председателя правитель-
ства Приморского края по архитектуре 
и градостроительной политике была 
назначена Ольга ИВАННИКОВА, рабо-

тавшая до того в Минжилполитики Подмо-
сковья. О том, как она решилась переехать 
на другой конец страны, какие задачи ей 
предстоит решать и что уже удалось сделать, 
она рассказала в интервью «Стро йгазете».

Ольга Николаевна, строительство — 
суровая профессия, к тому же и Примо-
рье —  суровый край. Много ли вообще 
девушек работает в строительной отрас-
ли региона?

Мы на самом деле не отслеживаем ген-
дерный состав отрасли, но по ощущениям 
женщин в отрасли не больше 10%.

Уже после переезда во Владивосток на-
ткнулась на историческую справку о том, 
что первыми женщинами в Приморье вооб-
ще были три ссыльные. А первая из русских 
женщин, добровольно поселившаяся здесь, 
была госпожа Рейтер, жена пехотного капи-
тана, прибывшего сюда на службу. 

Но времена меняются. Сегодня во  
Владивосток переезжают руководители- 
женщины. Например, приезжие женщины 
есть здесь среди топ-менеджеров в банков-
ском секторе и среди девелоперов.

Как быстро вы приняли приглашение 
переехать в Приморье? И что привлекает 
вас в вашей работе?

Не буду лукавить, для меня переезд был 
своего рода вызовом. Губернатор Примор-
ского края Олег Кожемяко  поставил задачу 
сформировать градостроительную полити-
ку и внедрить механизм комплексного раз-
вития территорий (КРТ) в Приморском 
крае. 

До этого я занималась внедрением этого 
механизма в Московской области. В 
Подмос ковье программа реализуется под 
брендом реновации, ее воплощением зани-
мается сильная команда. Я была горда быть 

ее частью, и мне хотелось применить 
накоп ленный опыт в Приморье. 

В работе меня привлекает возможность со-
зидания, и в особенности здесь. Очень хочу, 
чтобы воплотились задуманные нами проек-
ты: они могут преобразить города Приморско-
го края, сделать их более комфортными для 
жизни. 

Хотя могу признаться, что была в моем ре-
шении и доля авантюризма: все-таки 8,5 часов 
на самолете, 9 тыс. километров от Москвы. 

Какие задачи и цели вы ставите здесь 
перед собой?

Если говорить о градостроительном на-
правлении, то мы многое сделали для полно-
ценного запуска КРТ, и мне хотелось бы уви-
деть старт стройки по ключевым проектам, а 
также начало строительства новых школ, дет-
ских садов, спортивных объектов, которые за-
стройщики будут возводить внутри жилых 
кварталов. 

Хочу обратить внимание, что в Примор-
ском крае не было ранее такой практики, что-
бы застройщики за свой счет возводили соци-
альные объекты, как это происходит, напри-
мер, в Москве и Подмосковье.

Я бываю на строительных площадках, ви-
жу, что не хватает качественного предложе-
ния от девелоперов. Но сейчас есть проекты в 
стройке как от федеральных игроков, так и от 
местных, которые, я уверена, поднимут план-
ку, покажут другим игрокам, что можно не 
просто строить «точки», а создавать среду. В 
общем, я хочу увидеть, что отрасль начала ме-
няться. 

Что вы можете сказать о мастер-плане 
Большого Владивостока?

Мастер-план — это программный доку-
мент, который рассматривает Владивосток 
как центр социально-экономического разви-
тия Дальневосточного макрорегиона России. 
Цели и задачи мастер-плана учитывают  
социально-экономическую повестку, которая 
определяется вопросами, связанными с разви-
тием науки, технологий и образования, логи-
стики и торговли, улучшением экологии, каче-
ства городской среды, повышением доступно-

сти социальных услуг для горожан, развитием 
туризма и малого бизнеса. 

Мастер-план включает 23 ключевых про-
екта, 53 дополнительных проекта и меро-
приятия. 

Концепция Большого Владивостока пред-
полагает развитие Владивостока и город-
ских агломераций Артёма, Большого Камня, 
Русского острова. Совокупная численность 
населения должна составить более 900 ты-
сяч человек. 

Один из плановых показателей сформули-
рован как строительство качественного совре-
менного жилья, обеспеченного инфраструк-
турными объектами и благоустроенными дво-
рами и улицами. Непосредственно во Влади-
востоке плановый показатель — 5,5 млн кв. м 
нового жилья.  

Отмечу, что в мастер-план включено пять 
проектов КРТ. 

Как сегодня себя чувствует строитель-
ная отрасль Приморья?

Приморский край стабильно входит в топ 
регионов по объемам и темпам строитель-
ства. Сегодня, например, в стройке более  
3 млн кв. м жилья, а поддержание высокого 
темпа строительства соответствует целям и 
задачам нового национального проекта 
«Инфра структура для жизни». 

Кроме того, несмотря на появляющиеся в 
ряде регионов сообщения о сложном финан-
совом положении некоторых строительных 
компаний, в Приморском крае ситуация пока 
стабильна. Это подтверждают не только 
встречи с игроками рынка, но также и стати-
стика банков.

Вместе с тем, надо отметить, высокий и  
быстрорастущий строительный рынок влечет 
за собой также и побочные эффекты — регион 
не успевает возводить социальные объекты, 
создавать среду под жилье.

Расскажите о реализации федеральных 
программ и проектов в крае: например, о 
программе уже упомянутого комплексного 
развития территорий.

Программа комплексного развития тер-
риторий — это приоритетное направление 

нашей работы. Ее реализацией занимается 
Министерство архитектуры и градо-
строительной политики Приморского края 
совместно с Центром развития территорий. 
С этой целью создана также межведом-
ственная рабочая группа, куда входят про-
фильные ведомства и городские админи-
страции. Это объясняется тем, что подго-
товка любого проекта КРТ сопряжена с раз-
работкой мероприятий по развитию инже-
нерной, транспортной, социальной инфра-
структур.

Напомню, механизм КРТ был запущен в 
Российской Федерации в январе 2021 года, а 
в Приморье — только в прошлом. Поэтому 
перед нами стоит непростая задача сделать 
за два года то, что другие регионы сделали 
за четыре.

Основные цели КРТ — это создание 
комфортной городской среды и расселе-
ние ветхого фонда?

В настоящий момент нам уже удалось из-
менить нормативную базу в регионе, ввести 
понятие эскиза мастер-плана, а также за-
ключить первый договор КРТ по инициати-
ве правообладателя в районе Снеговая Падь 
Владивостока и принять первое решение по 
аукционному КРТ. 

Кроме того, мы определили 33 террито-
рии в Приморье под проекты КРТ с совокуп-
ным объемом жилья порядка 17 млн кв. м. 

Одним из важнейших этапов подготов-
ки любого проекта КРТ является расчет 
экономики проекта. Мы готовы участво-
вать в софинансировании мероприятий по 
созданию инженерной и транспортной 
инфра структур, но размер нашего участия 
определяем именно на этапе экономики 
проекта. 

В 2024 году мы анонсировали четыре про-
екта площадью 76,1 гектара с совокупным 
объемом жилья 763 тыс. кв. м. По данным 
проектам предварительный объем социаль-
ных объектов: шесть садиков на 1 470 мест, 
четыре школы на 3 390 мест; спортивный 
стадион, беговые дорожки, благо устройство 
набережной реки, событийное место и фер-
мерский рынок. Каждый проект предполага-
ет благоустройство территории.  

Еще раз хочу подчеркнуть: сама суть про-
граммы — включение в договор КРТ обяза-
тельств по возведению школ, детских садов, 
спортивных объектов, благоустройству тер-
риторий — стала для застройщиков револю-
ционной.

Вы уже упомянули о работе по совер-
шенствованию нормативной базы. А не-
давно в Приморье были приняты новые 
градостроительные регламенты. Расска-
жите подробнее об этих нововведениях.

Обновленные региональные нормативы 
градостроительного проектирования стали 
важным документом, который направлен 
на решение все той же задачи — улучшение 
среды, формируемой застройкой, повыше-
ние комфорта и качества жизни людей в го-
родах края.

Надо сказать, нормы были пересмотрены 
впервые с 2016 года. В документе мы закре-
пили новые стандарты жилой застройки в 
части школ, спортивных и детских игровых 
площадок, благоустройства придомовой тер-
ритории и создания парковочных мест. Осо-
бое внимание мы уделили развитию спор-
тивной инфраструктуры. Кстати, впервые 
появилось обязательное требование по стро-
ительству и обустройству в городах При-
морья спортивных площадок и велодорожек.

Стоит ли ожидать дальнейшего совер-
шенствования нормативной базы в сфере 
градостроительства?

Мы постоянно работаем над изменени-
ями в градостроительной сфере для повы-
шения качества жизни граждан и, конечно, 
анализируем лучшие практики регионов- 
лидеров. Успешный опыт мы, безусловно, 
будем перенимать, но с учетом региональ-
ных особенностей, потому что здесь  
есть своя специфика: море, особенности  
рельефа.

В топе регионов
Как развивается градостроительный потенциал Приморья
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МАТЕРИАЛЫ

Беседовал Александр РУСИНОВ

П
ока одни специалисты спорят, какой 
каркас эффективнее применять в совре-
менном строительстве — монолитный 
или стальной, — другие напоминают о 
незаслуженно забытых возможностях 

сборного железобетона. В стане «других» — 
главный конструктор системы рамно- 
связевого каркаса с диафрагмами (РКД)  
Восточно-Сибирского конструкторского  
бюро по архитектурно-строительным систе-
мам и новым технологиям Олег ФОТИН.

Олег Валентинович, сбор-
ный железобетон уже 

сыграл свое соло в 
истории советского 
массового строитель-
ства… Стоит ли пы-

таться второй раз вой-
ти в ту же реку?

Не только надо пытаться, эту 
технологию нужно срочно сделать одним из 
приоритетов массового строительства в Рос-
сии. Применение сборного железобетона в 
последние годы является, как это модно сей-
час говорить, мировым трендом. Например, 
в странах Скандинавии объекты массового 
строительства на 90% возводятся из этого 
материала. 

Одной из причин торможения реновации 
в Москве является нежелание жителей пере-
езжать в новое жилье. «Хрущевки», над кото-
рыми кто только ни издевался, оказались 
сегодня довольно в приличном состоянии и 
держатся лучше, чем новые постройки. Пла-
нировочные решения существующей за-
стройки гораздо комфортнее и больше при-
способлены для проживания. Вся окружа-
ющая инфраструктура имеется и работает 
стабильно не одно десятилетие. А что сего-
дня? Квартиры-студии, некоторые из-за ма-
лых жилых площадей при их высокой сто-
имости мало пригодны для нормального про-
живания, невысокое качество строительства, 
ежедневные пробки при выезде из «человей-
ников», минимальные придомовые террито-
рии, массовые парковки возле домов и т. д. 

Еще напомню, что в «Стратегии развития 
строительной отрасли и жилищно-
коммунального хозяйства РФ на период до 
2030 года с прогнозом до 2035 года» одним 
из целевых показателей является сокраще-
ние продолжительности строительного цик-
ла не менее чем на 30% и увеличение доли 
индустриального домостроения к 2035 году 
до 75%.

Не случайно сейчас все больше внимания 
уделяется префаб-технологиям при стро-
ительстве. А сборный железобетон — тот са-
мый «префаб», и его потенциал далеко не ис-
черпан.

А сможет ли современное поколение 
проектировщиков планировать объекты 
из сборного железобетона?

Думаю, мало кто помнит и знает эту рабо-
ту. В СССР техническая основа данного вида 
строительства разрабатывалась всего лишь 
несколькими специализированными инсти-
тутами. Ими выпускались типовые серии 
строительных конструкций, изделий, мон-
тажных узлов и общих требований к приме-
нению в проектировании, изготовлению, 
строительству и эксплуатации для всей стра-
ны. А уже потом сотнями проектных институ-
тов на этой базе проектировались здания и 
сооружения, многочисленными домостро-
ительными комбинатами и заводами ЖБИ 
изготавливались конструкции и изделия, и 
огромным количеством строителей возводи-
лись города, промышленные объекты по всей 
стране. Сегодня описанная система не дей-
ствует, но это поправимо.

Что вы предлагаете сделать?
На первом этапе необходимо разработать 

в каждом регионе техническую документа-
цию, включающую в себя общую пояснитель-
ную записку и общие требования к конструк-
циям, альбомы монтажных узлов и сборных 
железобетонных изделий. 

То есть создать единую региональную сис-
тему технической документации, которая 
может быть использована любыми проекти-
ровщиками, производителями сборного же-
лезобетона и непосредственно строителями. 
Она должна быть доступна для общего при-
менения при проектировании и строитель-
стве любых объектов. Общая часть, альбомы 
изделий и узлов при необходимости будут 
дополняться единым ответственным разра-
ботчиком. 

Не потребуется на каждый объект раз-
рабатывать новую документацию изделий 
и узлов…

Совершенно верно. Заметно сократится 
время на проектирование, экспертизу, изго-
товление конструкций, строительство. Осо-
бое значение применение сборного железо-
бетона приобретает для строительства в от-
даленных районах, где недостаточно развита 
строительная инфраструктура. 

Сейчас основной объем применения сбор-
ного железобетона приходится на строитель-
ство жилых зданий так называемого КПД 
(крупнопанельного домостроения). Школы, 
детские сады, торговые, офисные и другие 
многоэтажные здания возводятся в монолит-
ном исполнении. Каркасные здания из сбор-
ного железобетона практически не применя-
ются. В данном направлении имеется боль-
шой потенциал при реализации любых соци-
альных и коммерческих проектов. 

Для решения таких задач разработана сис-
тема РКД — рамно-связевый каркас с  
диафрагмами. 

Расскажите о ней подробнее.
Важно, что система РКД предназначена в 

том числе для сейсмически опасных районов 
(до 9 баллов включительно). Она применима 
в строительстве мало- и многоэтажных жилых 
домов, школ, детских садов, торговых центров 
и других общественных и вспомогательных 
зданий, промышленных предприятий, много-
этажных паркингов и т. п. В конструкциях сис-
темы предусмотрено устройство зальных 
поме щений на верхних этажах многоэтажных 
зданий. Пролеты зальных помещений допу-
скается выполнять до 18 метров.

Несущими элементами каркаса являются 
многоэтажные колонны, ригели, диафрагмы 
жесткости и многопустотные плиты пере-
крытия безопалубочного формования. В ка-
честве стеновых ограждающих конструкций 
могут применяться самонесущие и ненесу-
щие трехслойные стеновые панели или лю-
бые фасадные системы и материалы.

Колонны по высоте изготавливаются  
одно-, двух- и трехэтажными. В уровне пере-
крытий колонны имеют разрывы для пропу-
ска арматуры верхней зоны узла «колонна- 
ригель» и опорные элементы для монтажа 
ригелей.

Ригели без предварительного напряжения 
арматуры имеют переменное поперечное се-
чение с двумя или одной боковыми полками 
для монтажа плит перекрытия, диафрагмы 
изготавливаются с полками по форме полок 
ригелей также для монтажа плит перекрытия. 

Многопустотные плиты перекрытия — 
сборные железобетонные, предварительно 
напряженные. 

Остальные сборные железобетонные кон-
струкции — лестничные марши, вентблоки, 
балконные плиты, перегородки и т. п. — изго-
тавливаются по традиционным конструктив-
ным решениям.

Слабое место сборного железобетона 
— ограниченное заданной номенклатурой 
индустриальных элементов «поле для ар-
хитектурного творчества».

Да, раньше это несколько сдерживало 
творческий «полет» архитекторов. У сегод-
няшнего сборного железобетона такой недо-
статок отсутствует: современное технологи-
ческое оборудование позволяет производить 
сборные железобетонные изделия любой за-
данной длины, высоты и конфигурации. Зато 
есть немало плюсов. 

Важное преимущество системы РКД перед 
всеми сборно-монолитными системами кар-
касных зданий — отсутствие большого коли-
чества инвентарной поддерживающей опа-
лубки при монтаже конструкций перекры-
тия, простота и универсальность решений. 
Рабочих на площадке требуется меньше, и 
наконец, повышается качество строитель-
ства, ведь изготовление железобетонных 
конструкций осуществляется в заводских ус-
ловиях.

Давайте уточним: если можно произво-
дить изделия любой заданной длины, вы-
соты и конфигурации — должно быть и 
множество проектных решений. То есть 
проектировщикам придется потрудиться, 
типовыми зданиями тут не отделаешься.

Смотрите, первоначально разрабатывает-
ся полный комплект альбомов системы РКД 
для проектирования конструкторских черте-
жей на стадии «Рабочая документация» 
какого- то конкретного многоэтажного зда-
ния, например, жилого дома. Комплект аль-
бомов системы РКД становится отдельной 

базой и инструментом для дальнейшей рабо-
ты проектировщиков, производителей 
железо бетонных конструкций и изделий, 
строителей. Важно, что для проектирования 
и строительства следующего здания не по-
требуется разработка монтажных узлов, ра-
бочих чертежей сборных конструкций и изде-
лий, технологии строительства. 

В то же время, в процессе проектирования 
любого следующего здания после инженер-
ных расчетов может, например, измениться 
основное армирование, могут появиться до-
полнительные закладные изделия, модифи-
цироваться параметры конструкций. 

В этом случае в уже готовые альбомы систе-
мы РКД добавляются новые конструкции, со-
ответствующие общим требованиям системы 
и технологии ее применения. Таким образом, 
постепенно расширяются номенклатура изде-
лий, возможности и области применения сис-
темы — она развивается! При этом проекти-
ровщики, строители, производители конструк-
ций и изделий работают в едином, понятном 
всем техническом и технологическом поле. 

Кто заинтересован во внедрении систе-
мы РКД? 

В первую очередь, производители сбор-
ных железобетонных конструкций и компа-
нии с полным циклом строительства. Но в 
целом система имеет вполне объективные 
преимущества, что существенно расширяет 
потенциальный перечень «заинтересантов». 
Любой желающий внедрить систему факти-
чески может адаптировать ее «под себя», 
учитывая местные природно-климатические 
условия, возможности технологической  
оснастки, строительного комплекса в целом 
и другие факторы. Так или иначе, по нашим 
расчетам, внедрение системы РКД по срав-
нению с моно литным строительством  
позволяет снизить стоимость строительства 
на 20%, сократить сроки строительства  
более чем в два раза, снизить расход армату-
ры минимум на 20% и расход бетона —  
минимум на 30%.

Надо понимать, что система РКД кроме 
конструкторской документации предусматри-
вает разработку технологии монтажа зданий, 
монтажной оснастки и приспособлений. По-
сле «обкатки» конструкторских, технических, 
технологических, логистических, сметных, 
бухгалтерских и других инженерных задач 
система РКД как совокупность единых взаимо-
связанных решений заработает в полную силу, 
помогая проектировщикам и строителям ре-
шать обозначенные в начале нашего разгово-
ра задачи стратегического развития.

Новый старый знакомый
Для сборного железобетона могут настать лучшие времена

МАТЕРИАЛЫ

Светлана СМИРНОВА

В Санкт-Петербургском государственном  
архитектурно-строительном университете 
ведутся работы над инновационным стро-
ительным материалом — газогипсом, кото-
рый в будущем позволит повысить тепло-
защиту жилья при минимальных материаль-
ных затратах на производство, а также  
удешевить стоимость строительства.

По словам профессора кафедры техно-
логии строительных материалов и метроло-
гии СПбГАСУ Ларисы Матвеевой, газогипс 
— экологичный и пожаробезопасный тепло- 
и звукоизоляционный материал. Он больше 
всего подходит для внутренней отделки по-
мещений, но может использоваться в жи-
лищном и промышленном строительстве. От 
вида пористости, то есть от количества, фор-
мы и размеров микро- и макропор, их струк-
туры (открытости или закрытости от внеш-
ней среды) зависят характеристики матери-
ала. Например, газогипс с извилистыми, со-
общающимися между собой порами облада-
ет лучшими звукоизоляционными свойства-
ми. Материал с замкнутыми воздушными 
порами-капсулами лучше подходит для  
теплоизоляции.

Поэтому, как отмечает Лариса Матвеева, в 
разработке петербургских ученых инноваци-
онным является не сам газогипс, а поризо-
ванный гипсовый камень с дополнительно 
использованным наномодификатором. 
Структурная трансформация такого матери-
ала достигается за счет добавления специаль-
ного наномодификатора и газо образователя 
— при производстве газогипса в этом каче-
стве выступает лимонная кислота. Добавки 
вводятся в минимальном количестве, в долях 
процентов. Но этого достаточно, чтобы кар-
динально изменить структуру материала,  
поэтому по себестоимости наномодифициро-
ванный газогипс остается относительно  
дешевым строительным материалом.

«Мелкокристаллическая структура, кото-
рую формирует наномодификатор, позволя-
ет укрепить и упрочнить тонкие перегородки 
ячеек газогипса, в результате появляется воз-
можность получить материал одновременно 
меньшей плотности и повышенной проч-
ности», — говорит Лариса Матвеева. Обла-
дая меньшей плотностью, этот материал  
также легче, что позволяет экономить на  
стоимости перевозки и упрощает монтаж.

Преимуществами газогипса перед други-
ми стройматериалами являются простота 
его изготовления и низкая себестоимость. 

Если сравнить условия получения цемента 
— 1500°С и гипса — 105-115°С, то нетрудно 
подсчитать, что энергозатраты на получение 
гипсового вяжущего в девять раз ниже. Гипс 
— экологически безопасный материал и с 
точки зрения процесса получения (отсут-
ствуют выбросы СО

2
 в атмосферу), и с точки 

зрения формирования комфортной среды 
жилища. Недаром он считается основным 
материалом при «зеленом» строительстве.

Материалом будущего в свое время заин-
тересовалась немецкая фирма KNAUF. И даже 
было принято решение о выпуске опытной 

партии отделочных акустических гипсо-
картонных плит на одном из российских 
предприятий, но проект не был реализован. 
Недавно стало известно, что на разработку 
обратил внимание отечественный произво-
дитель. Однако пока ученые не готовы отве-
тить на вопрос, как скоро изготовление ново-
го материала можно поставить на поток, так 
как это будет зависеть от желания производи-
телей и сроков прохождения всех юридиче-
ских и бюрократических процедур. Но не-
оспоримо, что с уходом западных компаний 
— производителей гипсовых изделий и их 
материалов у отечественных производите-
лей и разработчиков появилась возможность  
занять эту нишу и выпускать на российский 
строительный рынок эффективные высоко-
качественные материалы с улучшенными 
эксплуатационными характеристиками.

Прост, надежен, наш
В Петербурге создали инновационный газогипс
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РЕШЕНИЯ

Оксана САМБОРСКАЯ

П
ятый фасад, небесный сад, терраса с 
видом на город — как только не назы-
вают эксплуатируемые кровли. Для 
российских городов такие решения не 
то чтобы новинка, но скорее редкость, 

присущая больше жилью не ниже бизнес- 
класса. При этом специалисты считают, что 
зеленые кровли могли бы решить несколько 
важных задач.

С точки зрения городской экологии, озе-
лененные кровли — большой плюс. Зеленые 
насаждения на крышах интенсифицируют 
фотосинтез, позитивно влияют на микро-
климат и способны улучшать качество возду-
ха. «Зеленые крыши в жарком климате, на-
пример, снижают температуру кровли на 
20-40 градусов от стандартных значений, 
что, в свою очередь, помогает сократить ох-
лаждение помещений искусственными сред-
ствами», — говорит о пользе такого решения 
директор департамента Генерального проек-
тирования BLANK Дане Клякович. Поэтому, 
безусловно, эксплуатируемые кровли с озе-
ленением становятся выгодным решением 
для жителей и пользователей объектов. На-
сколько это важно именно для нашей страны 
— зависит от региона.

Ближе к небу
Впрочем, экология — не главная особен-
ность, стимулирующая девелоперов созда-
вать зеленые пространства на высоте. «Экс-
плуатируемая кровля — это очень хорошая 
опция, добавляющая стоимости каждой 
квартире в доме. На кровле может быть видо-
вая терраса для всех жителей дома или сад с 
ландшафтным дизайном, сейчас также вос-
требованы лаунж-зоны или пространства 
для занятий спортом, к примеру, йогой. Со-
здание таких мест помогает организовать 
дружное комьюнити в жилом комплексе, ре-
зиденты начинают ценить не только соб-
ственную квартиру, а буквально «влюбляют-
ся» в свой дом», — рассказывает о преимуще-
ствах такого решения директор по продажам 
Capital Group Оксана Дивеева.

В отдельных проектах (и не только в Мос-
кве) премия при наличии хорошего вида с 
такой террасы может быть существенной. 
Так, указывает коммерческий директор «ГК 
Алькор» Людмила Рева, крыша ЖК «Крон-
форт» в Кронштадте станет идеальной смо-
тровой площадкой для созерцания Балтий-
ского моря. «Это влияет и на цену недвижи-
мости — в среднем она на 20% выше иден-
тичных вариантов без морской/зеленой па-
норамы за окном. Вид на воду — самый вос-
требованный. В зависимости от класса про-
екта премия за привлекательный пейзаж бу-
дет составлять от 5% до 30%», — утверждает 
эксперт.

Если «опоры на пейзаж» нет, возможны и 
другие решения. Например, на крыше дома 
бутик-класса «Булычёв» в Кирове девелопер 
«Железно» установил астрономический ку-
пол с телескопом для наблюдения за звезда-
ми. Также на крыше расположена терраса для 
вечеринок с возможностью обслуживания. 
«При этом важно понимать: такая опция до-
ступна только для резидентов, внешние кли-
енты такой возможности не имеют. При дан-
ном сценарии управляющая компания может 
получать определенный доход. Но мы пони-
маем, что это лишь дополнительный источ-
ник дохода», — говорит руководитель сервис-
ной службы ЖК «Булычёв» Ольга Файб.

Чем выше сегмент, тем у девелопера боль-
ше возможностей для реализации архитек-
турных фантазий. «Например, в премиальном 
квартале ТАТЕ появится галерея на уровне 39 
этажа, откуда жители смогут смотреть на го-
род», — рассказывает директор по продукту 
ГК «КОРТРОС» Ольга Кавжарадзе. При этом, 
считает эксперт, общественные террасы так-
же выполняют экономическую функцию: на-
личие таких пространств с доступом для всех 
жителей позволяет клиентам не переплачи-
вать за собственные террасы в квартирах.

Правда, полагает владелец агентства 
элитной недвижимости Nika Estate Виктор 
Садыгов, крутых эксплуатируемых кровель в 

Москве толком и нет. Главные причины от-
сутствия — СНиПы, которые включают и 
вопросы безопасности, и ограничения по 
эксплуатации и строительству различного 
рода. Второй барьер — климат: открытый 
ландшафтный сад только на пять теплых ме-
сяцев — история неубедительная. Третий — 
колоссальные расходы на сопутствующую 
инженерию: это системы и сливов, и полива, 
если речь о зелени, и вопросы соблюдения 
порядка, тишины, пожарной безопасности и 
пр. «Да и в целом, если организация коммер-
ческих этажей в здании — история всем по-
нятная, то тут организация досуговых про-
странств может стать для покупателей мину-
сом, особенно если учесть, что верхние эта-
жи клубных домов — это самые дорогие ло-
ты, часто — пентхаусы. Все с удовольствием 
покупают квартиры с террасами, но вот пла-
тить высокую коммуналку за лишнюю ин-
фраструктуру на крыше желающих будет 
меньше», — говорит Виктор Садыгов.

Коллегу поддерживает руководитель отде-
ла продаж девелоперской компании «Мар-
макс» Анна Терехова. От создания террас в 
своих проектах «Мармакс» не отказывается, 
однако в рамках строительства такая опция 
является очень затратной и сложной —  
например, необходимы использование специ-
альных и дорогих мембран, установка спе-
циального ограждения, проектирование эва-
куационных выходов, дополнительные ливне-
вые стоки, устройство систем вентиляции.

Для управляющей компании это дополни-
тельная нагрузка на содержание комплекса, 
и не только финансовая: пространство тре-
бует постоянного клининга, чистки снега, а 
также контроля за порядком. Большое вни-
мание уделяется уходу за растениями, так 
как они высаживаются в специально подго-
товленные кубы с землей. Содержание экс-
плуатируемой кровли, безусловно, ложится и 
на собственников жилья в части тарифов, 
так как это место общего посещения.

«В наших проектах мы предусматриваем 
правила пользования террасой. Это касается 
режима работы, проведения шумных меро-
приятий, использования легковоспламеня-
ющихся предметов, курения, а также порчи 
имущества. Доступ в пространство осущест-
вляется только собственниками через дис-
петчера или Face ID», — объясняет Анна  
Терехова.

Ни высоко, ни низко
Более практичный формат дворов и обще-
ственных пространств «не на земле» — сти-
лобат. Этот вариант распространен не толь-
ко в элитном сегменте, но и в более демокра-
тичных, вплоть до комфорт-класса.

«Если участок ограничен по размерам, то 
дворовая территория с озеленением и благо-
устройством вполне может быть частично 
«перенесена» на крышу дома или стилобат, 
но при условии, что кровля изначально за-
проектирована как эксплуатируемая», — го-
ворит управляющий партнер сервисной УК 
Horwitz Ирина Алёшина. «Это чаще всего 
озелененная, насколько это возможно, тер-
ритория с детскими площадками и малыми 
архитектурными формами, компенсиру-
ющая дефицит общественного внутридворо-
вого пространства», — добавляет начальник 
отдела аналитики и маркетинговых исследо-
ваний компании «Главстрой» Елизавета  
Родина.

Размещение двора на кровле стилобата 
регламентируется документом «Свод правил 
118.13330.2022. Общественные здания и со-
оружения. СНиП 31-06-2009» (утвержден и 
введен в действие приказом Минстроя Рос-
сии от 19.05.2022 №389/пр: «На эксплуати-
руемых кровлях общественных зданий допу-
скается размещать озеленение, площадки 
детские игровые, для занятий физкультурой 
и отдыха взрослых при условии обеспечения 
безопасности пользования, с устройством 
ограждений и контроля доступа»).

Есть и еще один регламентирующий  
документ — «Свод правил кровли СНиП  
II-26-76, п. 5.3. Эксплуатируемые кровли». 
Например, напоминает Елизавета Родина, в 
нем указаны следующие требования: при 
проектировании эксплуатируемых кровель 
крыша должна быть проверена расчетом на 
действие дополнительных нагрузок от обо-
рудования, транспорта, людей и т. п. в соот-
ветствии с СП 20.13330; по периметру экс-
плуатируемой кровли, в том числе исполь-
зуемой для садов на крышах и размещения 
архитектурно-ландшафтных объектов, дол-
жен быть предусмотрен парапет высотой не 
менее 1,2 м, а в местах детских и спортив-
ных площадок — сетчатое ограждение над 
ним высотой не менее 1,0 м. На верхней 
грани парапета следует предусматривать 
защитный фартук или парапетные плиты в 
соответствии с п. 5.1.23.

«Также, — говорит Елизавета Родина, — 
необходимо помнить, что заранее должен 
быть предусмотрен доступ к инженерному  
оборудованию, наличие эксплуатируемой 
кровли указывается в проектной докумен-
тации. Конечно же, обязательны исполне-
ние противопожарных требований,  
наличие эвакуационных выходов и ограж-
дений».

Есть у эксплуатируемых стилобатов и су-
щественные недостатки. Ольга Кавжарадзе 
напоминает, что крыша должна выдержи-
вать большую нагрузку, а растениям обе-
спечены необходимые условия для ком-
фортного существования.

Предполагать, что общественные про-
странства на стилобатах вскоре могут заме-
нить привычные дворы на уровне земли, 
преждевременно. С таким утверждением 
согласна основатель архитектурного бюро 
Pugachevich Studio Анастасия Пугачевич: 
«На мой взгляд, эксплуатируемая кровля — 
не аналог благоустроенной территории, а 
дополнительная площадка для отдыха. 
Сравнивать ее с зеленым двором некоррек-
тно. В случае с эксплуатируемой кровлей 
мы ограничены в выборе растений и не 
сможем посадить крупномер с развитой 
корневой системой. Зато это прекрасное 
место для патио, спорта и отдыха с детьми». 
А вот что есть у стилобата, и чего нет у сада, 
так это вид, открывающийся с крыши, счи-
тает архитектор. Здесь вы смотрите на го-
род с другого ракурса, а это формирует но-
вые впечатления. Иногда именно панорама 
— главное преимущество такого прос-
транства.

Крыша течет? 
Крыша цветет!
Могут ли экокровли стать 
обыденностью в российских условиях
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Подготовиться 
к росту
Рынок ИЖС в ожидании новых 
возможностей

Оксана САМБОРСКАЯ

Сектор ИЖС в последние годы демонстрирует 
довольно бурный рост и уже несколько лет 
обгоняет объемы ввода в секторе много-
квартирных домов. Опросы, проводимые раз-
ными организациями, включая «ДОМ.РФ», 
показывают, что жители страны при возмож-
ности предпочли бы выбирать для себя инди-
видуальный дом. В то же время, сегодняшняя 
ситуация в экономике, в том числе сокраще-
ние программ льготного ипотечного кредито-
вания, сдерживает как спрос, так и возможно-
сти застройщиков, работающих в этом сег-
менте рынка.

Эти проблемы и пути их решения обсужда-
лись на Всероссийской конференции «Тренды 
рынка загородной недвижимости в 2025 году: 
кто выживет в кризис?», организованной Ин-
ститутом налогового менеджмента и эконо-
мики недвижимости НИУ ВШЭ и Экспертным 
клубом «Загородный девелопмент». По мне-
нию участников, сегодня рынок находится в 
сложной ситуации.

Президент Федерации ИЖС Рамиль Усма-
нов подчеркнул, что кризис налицо: в прош-
лом году компании проводили по 30 сделок в 
месяц, сейчас — по одной-две. И крупные 
компании, в том числе строительно- 
подрядные, в последние полгода вынуждены 
сильно сокращать штат сотрудников.

Кроме того, Рамиль Усманов отметил, что 
за последние два года появились мошенниче-
ские схемы, и сегодня фиксируется около  
3 тыс. обманутых клиентов в ИЖС. С 1 марта 
вступил в силу закон об эскроу-счетах, что 
должно снять напряженность этой ситуации.

Следующая проблема сегмента — потре-
бительский экстремизм. «Данных злоупотре-

блений, — сказал Рамиль Усманов, — не так 
много — всего 3%, но они могут поставить 
строительно-подрядную организацию в усло-
вия невыполнения обязательств, так как су-
ществующее законодательство предусматри-
вает штрафы и пени за не вовремя введенное 
жилье. Соответственно, клиент может в иско-
вом заявлении требовать от компании в 10 
раз больше, чем сумма договора подряда». 
Президент Федерации ИЖС заявил, что для 
решения проблем рынка ИЖС требуется вне-
сение изменений в существу ющее законода-
тельство по аналогии с рынком МКД. Но и тут 
есть проблема — у сегмента нет отдельного 
закона, который бы его регулировал. По мне-
нию Рамиля Усманова, пока практически от-
сутствует синхронная работа банков по от-
крытию счетов эскроу и выдаче ипотеки. 
Синхронно работают совсем немного банков, 
один из них — «ДОМ.РФ».

Директор развития жилищной сферы 
«ДОМ.РФ» Евгений Квасенков напомнил, 
что во второй половине 2024 года выдачи 
ипотеки на ИЖС и готовые дома, по данным 

«ДОМ.РФ», резко сократились. Если во вто-
рой половине 2023 года было выдано 109 
тыс. кредитов на готовые дома и 81 тыс. на 
индивидуальное жилищное строительство, 
то в конце 2024-го показатели упали на 64%: 
заемщики оформили лишь 50 тыс. кредитов 
на готовые дома и 17 тыс. на строительство.

Одной из причин этого стали сложности с 
выдачей «Семейной ипотеки». В 2024 году у 
банков несколько раз заканчивались лими-
ты на программу, после чего они приоста-
навливали выдачи. Кроме того, кредитные 
учреждения ввели комиссии за выдачу кре-
дитов по этой программе, восполняя недо-
полученную прибыль. Так, по кредитам на 
готовые дома комиссия, по словам Евгения 
Квасенкова, может доходить до 16%.

«ДОМ.РФ» не нравится ситуация с взима-
нием комиссий, — отметил Евгений Квасен-
ков. — Но у банков был выбор — либо не 
предоставлять кредиты вообще, либо предо-
ставлять на этих условиях. Банки выбрали 
второе. Недавно решением правительства 
была увеличена маржа банков до 3,5% при 

выдаче кредита на ИЖС, что должно сделать 
льготную ипотеку более интересной для бан-
ков. Сейчас нужно дождаться реакции  
банков: посмотреть, что они сделают —  
снизят комиссию, отменят ее и т. д. Эта мера  
временная, и будет действовать около полу-
года».

Учредитель Экспертного клуба «Загород-
ный девелопмент» Валерий Лукинов расска-
зал о критериях оценки загородных девело-
перских проектов, которые являются не-
обходимыми и достаточными условиями 
ликвидности проекта с целью банковского  
финансирования.

Эксперт отметил, что ситуация на рынке 
загородной недвижимости обычно проходит 
через кризисы без неожиданных падений и 
взлетов — отнюдь не все проекты плохо про-
даются даже в кризис. Какие проекты первы-
ми попадут под кризисное падение, можно с 
достаточной долей вероятности определить 
с помощью классификатора, который был 
представлен в 2019 году на съезде Россий-
ской гильдии риэлторов. «В начале этого го-
да мы сделали такой анализ рынка, рассмо-
трев более 220 коттеджных поселков, и уви-
дели, что по сравнению со первой полови-
ной 2024 года рынок стабилизируется», —  
рассказал Валерий Лукинов.

«В дальнейшем выживут те застройщики, 
которые сумеют быстро трансформировать 
продукт в соответствии с данными о теку-
щем спросе, поведением целевой аудито-
рии, трендами и тенденциями. Сейчас 
трансформация вашего продукта — это ос-
новное, что может спасти компании от ситу-
ации на рынке. Также нужно не забывать, 
что за спадом всегда идет рост рынка, и к 
нему нужно готовить свой продукт», — на-
помнил Валерий Лукинов.

Наступивший год эксперт считает годом 
трансформации: «Мы видим по статистике 
«ДОМ.РФ», что на рынок будут выходить но-
вые игроки, в том числе городские, а старые 
— уходить, потому что они не смогли себя 
изменить».
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Оксана САМБОРСКАЯ

М
асленица в Никола-Ленивце — ежегодное 
шоу, наполненное различными смыслами. 
Каждый год в арт-парке в течение несколь-
ких месяцев возводится большой архитек-
турный объект, который в масленичный 

день оживает и сгорает на глазах у гостей. Именно 
так, по мнению команды арт-парка, и должно выгля-
деть настоящее искусство — оно не хранится в музее 
под стеклом, а появляется ненадолго, чтобы навсегда 
остаться в памяти каждого, кто его увидел. В разное 
время здесь жгли «Медиабашню», «Байконур», «Гра-
дирню», «Жар-птицу», «Пирамиду», «Бастилию», «Ва-
вилонскую башню» и «Черную гору». В этот день 
огонь — мирное явление природы и главный участ-
ник карнавала. Его жар, всепоглощающая мощь — 
символ приходящего весеннего солнца после долгой 
зимы.

Каждый год на «сжигаемый» архитектурный объ-
ект проводится конкурс, и это тоже часть перфор-
манса.

«Для меня самое главное — какая получается ог-
ненная скульптура. Когда я смотрю конкурсные ра-
боты, которые присылает в основном молодежь, ли-
бо сам что-то проектирую, я всегда придумываю 
скульптуру, которая должна получиться в огне — это 
самое интересное!» — говорит основатель арт-парка 
Николай Полисский. 

Тема Масленицы этого года — «Жил на свете 
рыцарь бедный…»: впервые выбор арт- объекта 
продиктован не архитектурными, а литературны-
ми аллюзиями. Главным героем перформанса 
стал странствующий рыцарь Дон Кихот, сразив-
шийся с ветряными мельницами во имя любви, 
красоты и искусства. Победить ему помог огонь. 
Было и еще одно новшество. Масленичный объ-
ект впервые находился в движении: на башнях 
были размещены вращающиеся лопасти, которые 
оживали при помощи ветра. Автором идеи объек-
та 2025 года стал Николай Полисский. «Мельни-
цы» — это комплексное сооружение из 24 башен, 
центральная из которых достигла высоты 26 м. В 
качестве материала, как и всегда, использовали 
отработанное дерево — горбыль, паллеты, тонко-
мер — и сено.

Горело ярко и жарко. Когда громадное сооруже-
ние почти догорело, зрители начали водить хорово-
ды и жарить маршмеллоу на шпажках. Жизнь и вес-
на, как и всегда, победили. 

Гори ясно
В Калужской области 
прошел огненный 
перформанс 
в честь Масленицы
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